

De los Comités paritarios

### Un consejo mucho más leal

«El Debate» abandona, aunque no sea más que circunstancialmente, los temas políticos, para ocuparse, con aviesa intención, de los temas de carácter social.

Es antiguo, muy antiguo, su preocupación, que consiste en combatir la influencia socialista en el movimiento obrero. Está en su derecho al hacerlo, aunque emplee para ello armas poco lícitas.

Se ocupa el órgano de las derechas recalcitrantes de la constitución de los Comités paritarios. Según sus noticias, en el mes actual van a quedar constituidos los de las industrias de artes gráficas, artes blancas, industria de la alimentación, industria hostelera, servicios de higiene, materiales de construcción, metalurgia y siderurgia, transportes terrestres y agua, gas y electricidad.

Y a continuación dice:

Comencemos por señalar las cifras con lealtad absoluta. Las fuerzas obreras organizadas—que apenas llegaban al 30 por 100 de la población trabajadora de España—se agrupan en unos 2.500 Sindicatos. De éstos, 200 son católicos, 900 socialistas, y el resto, 1.400 aproximadamente, neutros, libres o indiferentes.

No queremos entrar a examinar el concepto que de la lealtad tenga «El Debate», pero diremos que esa estadística que lanza a la publicidad, en la que está demostrada la superioridad de la organización obrera perteneciente a la Unión General de Trabajadores y la insignificancia de la organización católica, es inexacta. La Unión General solamente, sin contar con la enorme cantidad de organizaciones que, aunque no militan en sus filas, se rigen y se inspiran en ella, tiene más de 1.500 Secciones. Como se ve, hay una gran diferencia entre la verdad y lo que dice «El Debate». Toda la diferencia que hay entre estas dos cifras: 900, que nos asigna, a 1.500, que hay en nuestras filas. Siempre ha de estar «El Debate» de espaldas a la verdad. Esto a nosotros ya no nos produce ninguna extrañeza. Son tantas las veces que le hemos cogido en entredicho, que se ha afinado en nosotros la idea de que aborte la verdad y huya de ella todo lo que puede.

Y es que la verdad, tanto en este caso como en otros muchos, es muy amarga para «El Debate», que, blasonando siempre de que las derechas son fuertes y están en mayoría en España, cuando llega el momento de demostrarlo se encuentra con todo lo contrario.

Para combatir la organización obrera perteneciente a la Unión General de Trabajadores ha inventado el órgano de las derechas un disco, que se repite ya con monotonía machacona: el de que los socialistas monopolizaron la representación oficial de los trabajadores. Y ahora, después de confesar que los Sindicatos católicos no cuentan todavía con «fuerza numérica» para contrapesar por sí solos a las organizaciones socialistas, y de afirmar que «la lucha en estas condiciones llevaría a los católicos a una DERROTA SEGURA», vuelve a hablar del manoseado monopolio socialista.

Que no existe tal monopolio lo declara el propio «Debate» al reconocer la insignificancia de la organización católica y la gran importancia que tiene la que inspiramos y dirigimos los socialistas. Lo que el órgano de las derechas califica de monopolio es el ejercicio de un derecho legítimo. Nuestros camaradas representan, en los organismos oficiales, al movimiento obrero, porque éste, en su inmensa mayoría, les confiere voluntariamente su representación.

Y esto es muy natural, puesto que hasta que el Socialismo, propagando su ideario emancipador de los humildes, se ocupó de organizar a los obreros y darles conciencia de sus derechos, nadie se había ocupado de ellos. Todo cuando han mejorado en su vida moral y material los trabajadores lo deben a la acción internacional del Socialismo, y por eso cuantas veces hay elecciones, sean éstas del carácter que sean, dan sus votos a los socialistas, por estimar que estas ideas y los hombres que las representan interpretan mejor que nadie sus aspiraciones.

En tales condiciones, hablar de monopolio es una verdadera superchería. No es monopolio, pues, lo que vienen ejerciendo nuestros camaradas representando a los trabajadores en los organismos oficiales; es uso de un derecho legítimo.

«El Debate», que tiempo atrás venía sosteniendo el criterio de que se estableciese la representación proporcional para elegir representación obrera en los organismos oficiales, ahora hace un cambio de frente, abandona su teoría, por nosotros combatida cuantas veces fué expuesta, y propone a las organizaciones que no sean socialistas que formen bloque con los católicos para vencer en las elecciones de Comités paritarios.

Las organizaciones incipientes y

débiles de diferentes tendencias no tienen más que un enemigo común, según «El Debate». ¿Quién es este enemigo? El Socialismo.

Tanto honor nos regocija. Nosotros, sin embargo, decimos que los trabajadores no tienen más que un enemigo: el explotador. Tenemos la seguridad de que ese bloque no ha de llegar a formarse; pero aunque se formase, tenemos también la seguridad de que la candidatura de los obreros que militan en la Unión General de Trabajadores saldría triunfante una vez más.

Creanos el órgano de las derechas: los obreros, en más de medio siglo de luchas titánicas para lograr las mejoras de que hoy disfrutan, han aprendido mucho; sobre todo, han aprendido que el mejoramiento no deben ni pueden esperar de nadie, ni de derecha ni de izquierda, sino de su propio esfuerzo.

Y, como final de estas líneas, insistiremos en un punto de vista muchas veces expuesto en nuestras columnas: ¿Se quiere que los Comités paritarios sirvan a los fines pacifistas para que fueron creados por el señor ministro de Trabajo? Pues entonces, lo primero que hay que hacer es procurar que su constitución no sea adulterada por habilidades patronales; que, tanto la representación obrera como la patronal sean legítimas y homogéneas, para que cada cual, colocado en un punto de vista defensor de los intereses burgueses y obreros, al discutir y tomar acuerdos, lo haga con la autoridad moral que lo legítimo y puro de su representación le dé. Si esto no se hace así, los acuerdos de dichos Comités no tendrán eficacia alguna.

### Para la Alcaldía de Liverpool es elegida una mujer

LONDRES, 4.—La señorita Beavan ha sido elegida lord alcalde de Liverpool.

Es la primera mujer que resulta elegida para tal cargo.

La señorita Beavan, cuando salió de la Universidad de Liverpool, fundó una obra benéfica; haciéndose extraordinariamente popular en la ciudad capital por sus bondades.

Pertenece a una familia muy humilde.—Frñola.

### Reunión extraordinaria del Pleno nacional de la Unión General de Trabajadores

En cumplimiento de los acuerdos del Pleno ordinario anterior, ayer, a las diez de la mañana, se reunió en la Casa del Pueblo, en sesión extraordinaria, el Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores para tratar de los asuntos que figuraban en el orden del día. Asistieron los siguientes compañeros, con la representación que se indica:

De la Comisión Ejecutiva.—Besteiro, Caballero, Núñez Tomás, Cordero, Fernández (Luis), Gómez (Trifón), Fabra Ribas, Saborit y Martínez Gil. Como delegados regionales.—Viciach, por Levante; Aladrén, por Aragón; Díaz Llaveró, por Andalucía oriental; Cabral, por Andalucía occidental; Gómez Ossorio, por Galicia; Canales, por Extremadura; De Gracia (Anastasio), por Castilla la Nueva; Durán, por Cataluña; Cabello, por Castilla la Vieja; Lacort, por Vizcaya.

Por las Federaciones Nacionales de Industria.—Fernández Quer, de la de Ferrocarriles; Míguez, de la de Zapateros; Gracia (Alfonso), de la de Camareros; Lussarreta, de la de Gas y Electricidad; García (Roque), de la de Metalúrgicos; Pretel, de la del Arte Escénico; González (Nicolás), de la de la Edificación; Henche, de la de Artes Blancas; Muñoz, de la Gráfica.

Antes de entrar en el orden del día, el compañero Viciach plantea como cuestión previa la situación en que se halla la Federación Nacional de Alparateros en cuanto a su representación en las reuniones plenas del Comité Nacional y en el Congreso. Aduce los antecedentes del asunto y solicita se resuelva para determinar lo que proceda, exponiendo su criterio favorable a que se dé a dicha Federación la representación que le corresponde en el Congreso extraordinario.

Intervienen Cordero, para alusiones, y Caballero para exponer todos los datos existentes en la Secretaría. Hacen además uso de la palabra Durán, Pretel, Saborit y Henche. Besteiro resume el asunto, y por unanimidad se acuerda que pueden mandar las Secciones de dicha Federación sus delegados al Congreso extraordinario, sin perjuicio de que, como todas las delegaciones, sean sus credenciales aprobadas por la Comisión correspondiente del Congreso.

Inmediatamente pasa a tratarse del asunto de la Asamblea Consultiva Nacional convocada por el Gobierno, abriéndose al efecto amplio debate, en el que van exponiendo el criterio de sus representaciones los siguientes compañeros: Lussarreta, Durán, Caballero, Saborit, Gómez (Trifón), Núñez Tomás, Martínez Gil, Cordero, Fernández (Luis) y Besteiro.

Llegado a este punto en la exposición de opiniones, dado lo avanzado de la hora, se acuerda suspender la sesión para reanudarla por la tarde, a las cuatro.

Reanudada la sesión a la hora indicada, continúan haciendo uso de la palabra, en relación con el expresado

### Asteriscos

Una deuda

Ya sabe el lector quién fué «Chisterillo»: Jaime Vera. Así le llamaban sus compañeros—con mezcla de familiaridad y devoción—por los tiempos difíciles en que se batían con todas las hostilidades que concita toda predicación nueva. ¡Tiempos difíciles a los que, ¡ojalá!, nos fuese dado volver! Entonces la hostilidad provenía de la falta de crédito; nadie concebía a los primeros socialistas solvencia intelectual; hoy la hostilidad proviene del desdén—al menos es por ahí por donde enfocan sus disparos los grupos enemigos—. La cosa es distinta, como puede observarse; sólo quien ha contado con crédito—amplio o restringido—puede llegar a despreciarse. ¿Es ese nuestro caso? Creo, sinceramente, que no. Si la opinión liberal de España nos concedió un margen de confianza, puede asegurarse que aún, y no por nuestra culpa, no hemos usado de él. Aún así y todo, ¡ojalá volbiesen los tiempos de las primeras hostilidades! Pero es claro que si nos fuera lícito imponer las armas al enemigo, nuestro triunfo sería siempre seguro; es él, y no nosotros, quien elige sus armas. Esto quiere decir que el primer grupo dio cara a las dificultades con entusiasmo suficiente para conformarse y vencerlas. ¿En qué medida contribuyó a ese éxito Jaime Vera? He aquí una pregunta que ha tardado mucho tiempo en ser formulada con seriedad. Entendámonos: no que antes no se dijese lo que el Socialismo español debía a este hombre, no; pero es que faltaba y sigue faltando una respuesta minuciosa y a la par sentida de lo que a este hombre se debe. Y es claro que de haberse ocupado alguien en esta labor, hace tiempo que habría surgido la necesidad de labrar unas piedras con su nombre, o, más modesta y perfumadamente, la de hacer un jardínillo en su tumba, con un pequeño esfuerzo nacional.

Con sinceridad: ¿no estaba demasiado enterrado Jaime Vera? Creo que sí. Para mí los hombres pueden ser divididos en dos clases: los que, con mejor o peor pompa, deben ser enterrados, y los que tienen jirarquia para volver a la tierra, en calidad de simiente. Jaime Vera era, entre los socialistas, de éstos. No hace falta calcularle su ciencia—mucha y buena, según nos han podido decir los que de ello entienden—para arribar a aquella conclusión. Es suficiente con considerar que fué el primer intelectual que no halló inconveniente en fundirse a un grupo de obreros para perse-

guir una emoción común. Si ahora mismo es difícil encontrar intelectuales que se resquebrajen a algo más que a un modestísimo devaneo con las ideas marxistas, calcélese lo que sería entonces, en que a esas mismas ideas se les hacía correr en la pista del ridículo y acreditaban, a juicio del público, los primeros premios. Y el público jurado, es la más notable, se componía de primeras figuras: hombres de ciencia y de letras. Para el gran público, que vivía intelectualmente con los residuos de las ideas de aquéllos, los postulados socialistas eran algo extremadamente cómico. ¡Ah!, si hubiera existido un Muñoz Seca, ¡qué deliciosos disparos podríamos aportar en testimonio de aquel ambiente de popular regocijo! De seguro que no faltarían alusiones de esa índole en el teatro de aquel entonces. Como no lo conozco, ni me urge amistad con él, no puedo aducirlas aquí. No hacen falta para darnos cuenta cabal de cómo la enemiga, al encanallarse a fuerza de tópicos y frases hechas, daba una cosecha variada de ideas.

Jaime Vera no temió correr ese temporal de apóstrofes y chistes en unión de un modestísimo concurso de obreros manuales. Haría falta puntualizar, sin omisión ninguna, la circunstancia de esa unión tan duradera. Si alguien se decide a escribir la biografía de Vera, y el éxito acompaña al propósito, sus merecimientos serán muchos, tanto como los de quienes acuden al llamamiento de quienes desean fijar el nombre de «Chisterillo» en unas piedras dispuestas con arte y sencillez.

### El Comité Nacional del Partido Socialista

Esta tarde, a las cinco, se reunirá el Pleno del Comité Nacional del Partido Socialista para tratar, además de los asuntos ordinarios, del Congreso extraordinario del Partido, que, como se sabe, comienza el día 8 del corriente.

### En Inglaterra

Según los alcaldes laboristas.

LONDRES, 3.—Lentamente el Laborismo se va desmenuando de la dirección de importantes Municipios. Entre las grandes ciudades que han elegido alcalde a un camarada figura Swansea, el importante puerto, que ha designado alcalde al laborista T. W. Howells.

Un aniversario.

Ha cumplido veintidós años de existencia el valiente órgano de los socialistas escoceses «Forward» (Adelante). Se recuerda que el día 11 de 1905 George lo prohibió en 1916, lo que hizo que el periódico fuese aún más solicitado.

Reconoce la eficaz labor de su director, Tom Johnston, que fué también su fundador.

Los armamentos no proporcionan la paz.

Hablando en Manchester, el líder laborista Clynnes ha declarado lo siguiente: «Toda la Historia ha enseñado que la seguridad no puede fundarse en los armamentos o en los preparativos guerreros, por completa que sea su organización.»

«La seguridad sólo se puede lograr sobre la franca aceptación del arbitraje internacional, el que permitiría a todas las naciones desarmarse tranquilamente y evitar la pesada carga de las armas que pesa actualmente sobre todos los países civilizados.»

Defendió la necesidad de restablecer las relaciones con Rusia.

De conservar a laborista.

Harry Becker, ex diputado conservador por Richmond (Surrey), ha solicitado la entrada en la Sección de Richmond del Partido Laborista Independiente.

En memoria de Keir Hardie.

Ramsay MacDonald ha inaugurado el Instituto Keir Hardie, de Glasgow.

El ex primer ministro laborista ensalzó la obra del gran veterano socialista, de quien dijo que tuvo vida épica, cual los héroes de Homero.

Dijo que cuantas veces oía la «Sinfonía heroica» se acordaba del gran Keir Hardie.

El nuevo presidente de los Trades Union.

En «The Daily Herald» vemos que ha sido designado presidente del Consejo General de las Trade Unions el veterano camarada Ben Turner, presidente de la Unión Nacional de Obreros Textiles.

A un redactor del diario laborista le ha declarado que las perspectivas proletarias son mejores que hace un año. Se congratuló de la creciente colaboración entre el movimiento obrero, el Partido Laborista y los cooperadores.

Ben Turner es uno de los primeros adalides que organizaron a los obreros textiles y consiguieron rebajar la jornada de trabajo de diez horas y media.

En 1922 fué elegido diputado por Betley.

Ha sucedido en su nuevo cargo a Jorge Hicks.

### Foerster, contra Stresemann

BERLIN, 3.—Ha causado sensación la campaña del pacifista profesor Foerster contra el ministro de Asuntos extranjeros, doctor Stresemann.

El profesor Foerster fué durante la guerra un vigoroso antimilitarista, por lo que tuvo que refugiarse en Suiza, donde publicó su célebre periódico «Humanidad».

Dicho periódico publicó ha poco interesantes revelaciones sobre la conexión entre la Reichswehr y los organismos fascistas; el Gobierno desmintió tales aseveraciones, aunque con poca fortuna.

Ultimamente, en Ginebra, ante cien periodistas, intentó Stresemann dejar en mal lugar a Foerster. Este parece que le va a llevar a los Tribunales, acusando de calumniador al ministro citado.

### Efemérides

Alberto Lista

5 de octubre de 1848.—Muere en Sevilla, donde había nacido en 1775, el poeta, escritor y matemático Alberto Lista y Aragón. A los quince años fué nombrado profesor de la Sociedad de Amigos del País de Sevilla, y a los veinte, catedrático en el Colegio de San Telmo. Cuando la invasión francesa era catedrático de Retórica y Poesía en la Universidad de Sevilla. Entonces se unió a Blanco para seguir la publicación del Semanario Patriótico, que fundó Quintana; pero ha-



biéndose declarado luego partidario de los franceses, tuvo que emigrar en 1813, cuando éstos abandonaron España. Al volver en 1817 publicó, con Hermosilla y Minana, la revista crítica El Censor. Tuvo en Madrid un colegio, que el Gobierno le obligó a cerrar, trasladándose de nuevo a Francia, donde publicó la Gaceta de Bayona, cuya entrada en España fué prohibida. De regreso en 1833, fué nombrado director de la Gaceta de Madrid; contribuyó a la fundación del Ateneo y dirigió el Colegio de San Felipe Neri. En 1840 se retiró a Sevilla, donde vivió hasta el final de sus días, siendo canónigo de la catedral. Dejó muchas obras en prosa y en verso, entre ellas un Tratado de matemáticas puras y mixtas, Lecciones de literatura, Ensayos literarios y críticos, Poesías y otras.

### La Fiesta del Libro

Se aproxima el día de la Fiesta del Libro, en la que los amigos de la cultura rinden tributo de cariño y admiración al mejor amigo del alma: el libro.

No sabemos quién ha dicho que el libro es el mejor amigo del hombre; pero quien lo dijo ha expresado en unas palabras sintéticas unas ideas grandes, extraordinarias. El amigo más cordial, más íntimo, del hombre es el libro.

El libro nos ilustra, nos alegra, nos hace meditar sobre los problemas de la vida material y moral.

El libro bien escogido, claro está, no debe faltar en ninguna casa ni en ningún bolsillo. Nadie debe irse al trabajo sin llevar consigo un libro con quien dialogar en aquellos instantes que tenga de ocio o de descanso.

La Juventud Socialista de Bilbao, teniendo en cuenta la utilidad del libro, ha querido aprovechar el día de su Fiesta para repartir entre los trabajadores vizcaínos una gran cantidad de libros, escogidos de la librería socialista.

Es digna de aplauso la conducta de los jóvenes socialistas de Bilbao; digna de aplauso y de imitación.

Estamos en unos momentos en que la labor más útil que podemos hacer los socialistas es la propaganda de nuestras ideas, y nada más útil que el libro para esta labor.

Que las Juventudes de toda España imiten el ejemplo de la de Bilbao es nuestro deseo.

En la Casa del Pueblo

### La votación de la Agrupación Socialista

Hoy, de siete a diez de la noche, continuará en la Secretaría de la Agrupación Socialista Madrileña la votación para elegir los delegados al Congreso extraordinario del Partido Socialista.

Todos los afiliados deben tomar parte en esta votación.

### Las condiciones de trabajo en Rusia

Recientemente se ha celebrado en Moscú un Congreso de Higiene del trabajo. De las actas que de él ha publicado el órgano de los Sindicatos rusos, y de un artículo inserto, en el periódico de la Comisaría rusa del Trabajo, la Oficina Internacional del Trabajo ha hecho un extracto acerca de las condiciones actuales del trabajo en Rusia, que ha aparecido en las «Informaciones Sociales».

Según los informes facilitados por la Administración central de la estadística rusa relativos a la duración de la jornada de trabajo, del 10 al 12 por 100 de los obreros de la industria hacen de quince a dieciocho horas reglamentarias por mes. Este exceso de horas no es siempre autorizado por la Inspección del Trabajo. Tanto es así, que en un trimestre de 1926 dieron los inspectores autorizaciones para ocho millones de horas, y la estadística oficial ha registrado de diez a doce millones.

La Inspección del Trabajo señala también numerosos casos de contravención al descanso semanal y al medio día. En cambio, las vacaciones anuales son cada vez más esgrupu-

samente observadas. Cada trabajador ha descansado, por término medio, en 1922, diez días; en 1923, doce días; en 1925, catorce, y en 1926, otros catorce (cifra provisional). En algunas ramas de la industria es mayor el término medio: en la imprenta, veintidós días; en la alimentación y manufacturas de tabaco, diecisiete; en la industria textil, diecisiete.

En lo relativo a la protección a las mujeres y a los niños, las disposiciones vigentes son aplicadas en general.

Aumenta el número de accidentes del trabajo. Durante el tercer trimestre de 1925 registráronse 194 accidentes por cada 1.000 obreros; durante el primero de 1926, 233; durante el segundo, 263; durante el tercero del mismo año, 282. El aumento es debido en parte a las malas condiciones de los locales y a lo defectuoso del material.

Con objeto de mejorar las instalaciones industriales desde el punto de vista de la seguridad se han invertido en 1924-1925 más de 18 millones de rublos, o sea el 2 por 100 de los salarios.

### El pabellón chileno en la Exposición de Sevilla

SANTIAGO DE CHILE, 4.—El Poder Ejecutivo ha enviado un mensaje al Congreso solicitando autorización para invertir dos millones de pesos para la construcción del pabellón chileno en la Exposición Iberoamericana de Sevilla.—Agencia Americana.

### COSAS

Un periódico del viejo régimen quiere explicar su ideología. ¿Adónde va? ¿A la derecha? ¿A la izquierda? ¿Según? Y por eso dice:

«Nosotros nos quedamos en el atrio del templo de las izquierdas si en su recinto se aplica el ritual de la demagogia, se predica el odio y se precocita la subversión de las bases de toda sociedad civilizada y culta.»

¿Está claro? El órgano de la U. P. se cataloga en el casillero de las derechas. Está bien.

Pero luego no venga con aquello de que ni a la derecha ni a la izquierda. Porque...

Del órgano de la U. P.: «Patriotismo industrial.» Hay mucho de esa calidad, señores. Ya lo hemos dicho nosotros repetidas veces.

Ya están ahí. Son muchos y muy conocidos y es cogidos. Pero...

Señores, hay que ver. Son muchos, y muy conocidos y es ordinario tan callado, se ve impelido a decir públicamente que El Debate no dice la verdad.

Era lo que le faltaba.

### Un discurso del rey de Bélgica

BRUSELAS, 4.—Con ocasión del acto celebrado en Seraing, cerca de Lieja, para conmemorar el 110.º aniversario de la fundación del gran centro fabril de Cockerill, centenario que no se pudo celebrar en 1917 a causa de la ocupación y de las devastaciones alemanas, el rey Alberto ha pronunciado un discurso, en el que se refirió principalmente a las cuestiones económicas y científicas, que son base del progreso nacional.

Una nación—dijo el rey Alberto—se preserva de la decadencia y está segura de su fortaleza cuando sigue resueltamente la marcha del progreso en todos los aspectos, y cuando utiliza las mejores aptitudes de los ciudadanos en beneficio del acrecimiento del bienestar general. Excepto el carbón, Bélgica no dispone apenas de recursos naturales; pero posee el valor, la energía para el trabajo de sus habitantes, su espíritu de iniciativa, avalorado con un gran sentido práctico.

Esas incomparables riquezas y cualidades fundamentales de la raza han podido manifestarse en toda su magnitud merced a un régimen de libertades tan amplias como no se conocen en ningún otro país.

El jefe del Estado terminó diciendo que se proteja espléndidamente a los laboratorios y a los hombres de ciencia.

### Aumenta la producción minera en México

MEJICO, 4.—La producción minera de la República, según los datos del Departamento de Estadística nacional, ascendió considerablemente durante el primer semestre de este año, en comparación con el anterior.

A pesar de ello, el valor del dinero de aquella producción fué menor en cerca de diez millones en 1927 con respecto a la del 1926, debido a la baja que en sus precios tuvieron la mayor parte de los metales que se producen en México.

La producción en el primer semestre de 1926 fué de 278.800.647 kilogramos de metales diversos, con un valor de 158.962.342 pesos; en cambio, en el primer semestre de este año se produjeron 292.260.833 kilogramos, y su valor fué solamente de 148.261.268 pesos.—Agencia Americana.

Reflexiones interesantes

### La vida en las ciudades

A continuación reproducimos párrafos de una crónica suscrita por el señor Marsillach, de Barcelona, en la que se describe la situación de los obreros en aquella capital, ante el problema de la vivienda, cuya agudización contiene el decreto llamado de «Alquileres», y contra el cual conspiran las Cámaras de la Propiedad de toda España.

Como no se prorrogue nuevamente, la mayor parte de los propietarios de «casas urbanas dan en cometer horrores con la elevación de los alquileres. La Cámara de la Propiedad de Barcelona ejerce presión sobre el Gobierno para que deje en suspenso el real decreto que ha puesto dificultades a su codicia. Como por exceso de puros caros por alquilar se hallan en la imposibilidad de estirar a las familias acomodadas, tratan de desollar a los pobres. No pueden abrigar otros propósitos al pedir la derogación de aquel decreto. No creemos que el Gobierno se deje impresionar por los alabanzos de la Cámara de la Propiedad, dando pie a un conflicto que podría tener muy graves consecuencias.

¡Buenos están los tiempos para aumentar las viviendas de los obreros y de la clase media menesterosa, ahora que bajan los jornales, sube el precio de las subsistencias y hay tanta gente sin trabajo! Los jornales de doce pesetas se han acabado. Los patronos, prevaleciendo de la falta de trabajo, bajan los jornales sin alterar el precio de las construcciones. La construcción de una casa cuesta hoy lo mismo que hace cuatro años, a pesar de pagarse bastante menos la mano de obra. ¡Como que hay peones de albañil que trabajan por cuatro pesetas cincuenta céntimos de jornal! Hace un lustro cobraban nueve y diez pesetas. Los dependientes de comercio viven de milagro. Los patronos se desentendieron de la escala de sueldos fijada por el ministerio de Trabajo, y dan lo que quieren. Si alguno protesta, se le echa a la calle. La mayoría percibe sueldos mensuales de docenas de pesetas. A ver qué hombre casado vive con este sueldo al precio a que están los pisos, con la carne a 6,75 el kilogramo, el aceite a 3,50, el leche a 0,80, el pan a 0,70 y el vino a 0,70 también. Anádase a esto el gas y la electricidad, que pagamos como cuando el carbón estaba a 400 pesetas la tonelada (hoy está a 70 y a 65), la redunda de seis duros y los impuestos de utilidades y de inquilinato.

Ciertamente que el mal señalado en los párrafos anteriores tiene hoy en nuestro país un carácter de generalidad, que preocupa a todos los ciudadanos; pero también es indudable que la clase trabajadora de Barcelona, sorda siempre a los llamamientos que se le han hecho, sufre en estos momentos las consecuencias lamentables de su inclinación hacia sistemas de lucha que ocasionan únicamente estos estados de total abandono.

Si aquellos trabajadores hubieran constituido oportunamente sus Sociedades de oficio, orientándolas en la táctica seria y eficaz de la Unión General de Trabajadores, seguramente la clase patronal no habría podido consumir los abusos que hoy se lamentan.

Y lo más triste es que aún persisten en su actitud aquellos obreros, que viven en completa desorganización y sin acabar de entender que en la vida moderna tienen un importante papel que desempeñar.

La tarea de los trabajadores, en orden a las cuestiones nacionales, es colectiva, de conjunto, y para ello es preciso abandonar ese mal entendido aislamiento individualista en que ellos están colocados. Si verdaderamente quieren salir del estado en que se hallan, menester es que se sumen al esfuerzo que realizan en aquella región un puñado de camaradas, engrosando las filas de las organizaciones obreras, que cuando están bien nutridas numéricamente impulsan el desarrollo de la vida del país y pesan en las resoluciones y determinaciones del elemento patronal.

No nos cansaremos jamás de repetir: la solución de los problemas obreros han de conquistarla los obreros mismos, con su propio esfuerzo.

### Delegados al Congreso extraordinario del Partido

Barcelona.—Domingo Prat Cantarell. Crevillente.—José Penalva, Burgos.—Juan Muñoz. Yecla.—Emilio Rubio Gómez (efectivo) y Pedro García García (suplente).

Mancha Real.—Manuel Cordero. Baza.—Manuel Acero Montoro y Pedro Ruiz Gil. La Sca.—Miguel Mora Requejo. Mora.—Eusebio Parra. Puente de Vallecas.—Vicente Aesf. si (efectivo) y Casimiro Vitienes (suplente).

### Pacto de no agresión rusopolaco

VARSOVIA, 3.—El ministro de Relaciones exteriores ha declarado que Chicherin y el enviado polaco en Moscú, Patek, habían llegado a un acuerdo en importantes puntos del pacto de no agresión que se discute entre ambos países.

Se espera que se podrá solventar las demás diferencias.



# El Descanso dominical

En España, como en todos los países, se han dictado leyes que a primera vista parecen fáciles de cumplir, pero que, una vez puestas en práctica, no han dado los resultados que de ellas se esperaban.

Una ley, por su significado, por lo que representa y porque se le puede llamar universal, por ser pocos los pueblos que quedan sin ponerla en práctica, es la del Descanso dominical, que no debe tolerarse se vena burda, escarceada y atropellada como ocurre en la ciudad de Manresa, donde se ha apelado a todos los medios y estratagemas para evadirse de cumplirla.

Hace ya bastante tiempo e circuló una especie de controversia en los periódicos locales, que consistía en unos artículos dirigidos a la opinión, escritos por los dependientes en defensa del descanso dominical, a los que los comerciantes contestaban en forma poco correcta las más de las veces, porque a la prensa local no le conviene luchar en sus columnas: prefiere llenarlas de anuncios.

Los comercios todos los domingos aparecen con sus puertas más abiertas que los días laborables; pero con los típicos letreros de «No se venden» o «Cerrado»; pero en el interior de los comercios se despacha y se vende como de ordinario. Algunos efectúan las ventas con dependientes; otros, con aprendices, y los restantes, con los mismos comerciantes ayudados por sus familiares, e incluso hay comerciantes que, para evitar pueda tomarse en serio lo del letrero, se sitúan en la puerta, por si algún cliente duda o titubea, poderle decir: «Pase, pase; lo del letrero es una camuflaje; no haga usted caso de él; lo utilizamos para reclamo».

Algunos comerciantes, menos escrupulosos, se han atrevido a ordenar a sus dependientes hagan caso omiso del descanso dominical, pues está para ellos exceptuado, y los que todavía no se han atrevido a ordenar tal atropello, esperan el expediente que se les tramita, y cifran todas sus esperanzas en la resolución que dicen se dará al mismo, y que por una real orden o real decreto se les autorizará el mercado en domingo, y podrían así salirse con la suya y fastidiar al desgraciado dependiente, pues no son otras las aspiraciones del comercio de Manresa, y para lograrlo han hecho remover todos los archivos para ver de hallar cierto documento que dicen debe existir y que trata de una concesión hecha por un rey, el que concedió la celebración de un mercado en domingo.

El dependiente de hoy necesita, porque lo gana, un día de descanso a la semana, y que este día sea precisamente el domingo, pues con ello en nada se perjudican ni se merman los intereses de los comerciantes, puesto que al finalizar el año los balances siempre son los mismos.

Si la tradición de un pueblo está en la celebración de un mercado en domingo, y para cumplir y respetar la tradición es necesario faltar a la ley del Descanso dominical, esta tradición debe desaparecer, y a los pueblos no les debe regir por

las leyes antiguas, sino por las actuales, que por ellas se los castiga; nada de reconocimientos ni excepciones, y menos en el descanso dominical, porque con ello se perjudica a una de las clases más sufridas, que es la dependencia comercial.

Es de esperar que no se acceda y que la ley se cumpla sin aguardar tramitación de expediente alguno, teniendo de máxima autoridad y atribuciones a los encargados de vigilar el cumplimiento de la misma.

Nosotros dependientes no deseamos otra cosa sino que se les haga justicia. ¡Viva el descanso dominical!

## Desde Andalucía

**La Escuela de Comercio.**

JEREZ, 2.—Llegan a nosotros noticias tan absurdas, que no resistimos a darles crédito; pero como la procedencia de las mismas es de buen origen, por tratarse de personas consagradas a la enseñanza, vamos a dedicar a este importante asunto un breve comentario, que bien lo merece. Se atribuye al Ayuntamiento el propósito de no pagar las atenciones de la Escuela de Comercio durante el último trimestre. Nosotros no damos crédito a la noticia, que, de ser cierta, aquí encerraría la frase de «alieve sobre mojado», ya que el lector conoce el acuerdo adoptado por la Percepción respecta a determinada comunicación al señor ministro de Instrucción pública.

Después de muchos años de trabajo, la Escuela de Comercio fué creada en 1921. El que escribe estas líneas, concejal en aquel entonces, tuvo que pasar en Madrid una temporada, formando parte de un Tribunal de oposiciones a cátedras, y el Ayuntamiento le confirió su representación para que gestionase la creación de la Escuela. Era subsecretario de Instrucción pública el señor Romero Martínez. Somos adversarios políticos de dicho señor, de quien nos separa un abismo en el orden de los principios, pero esto no obsta para que hagamos justicia, como siempre, dando a cada cual lo que le corresponde. Y, haciendo justicia, decimos que el señor Romero Martínez acogió el pensamiento con gran entusiasmo y trabajó mucho por su realización. En cuanto a nuestra intervención, en el respectivo expediente debe de haber nuestra correspondencia con el señor alcalde,

dándole cuenta detallada de la marcha de las gestiones.

La Escuela de Comercio se creó. Jerez entero exteriorizó su júbilo. Ahora bien; si la Escuela de Comercio de Jerez no se ha incorporado todavía al presupuesto del Estado, es porque—lo decimos sin ánimo de molestar a nadie—el actual Ayuntamiento no lo ha importado con el entusiasmo que la importancia de la cuestión requeriera, puesto que se han presentado ocasiones excepcionalmente favorables.

Nosotros veríamos con gusto que no se confirmasen las noticias de referencia, que el Ayuntamiento dispense a la Escuela de Comercio todo el cariño y atención que merece, gestionando con toda eficacia su incorporación al próximo presupuesto del Estado. Tenga la seguridad el Ayuntamiento de que sus gestiones habrán de ser apoyadas por todo Jerez, sin distinción de ninguna clase, pues cuando se trata de la defensa de los intereses generales de la ciudad no debe haber diferencias, sino que todos debemos aportar nuestro concurso para el feliz éxito.—A. R. R.

## GRATITUD

Nuestro estimado correligionario y amigo Rogelio Cortés, de Alcoy, nos ruega que manifestemos su gratitud hacia quienes con su generoso y eficaz concurso le han escrito, y a los cuales no le es posible contestar personalmente, dándole el pésame por el fallecimiento de la niña Amanda, hija de nuestro camarada.

## Notas de Levante

**Asamblea de la Agrupación.**

CREVILLENTE, 3.—En la reunión ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista de esta localidad se aprobaron las cuentas y la gestión del Comité.

Acto seguido dió éste cuenta del apazamiento que había sufrido el Congreso de la Federación Socialista Valenciana, que fué aceptado.

Se eligió delegado al Congreso extraordinario del Partido Socialista al compañero José Penalba.

Los compañeros Andrés Selva y José Más, concejales corporativos, dieron cuenta de su actuación en el Ayuntamiento, presentando una Memoria detallada de los asuntos más importantes que habían tomado parte. Esta Memoria fué aprobada, y se acordó enviarla al Comité Nacional del Partido.—Sánchez.

## Masa Coral de Madrid

Queda abierta la matrícula gratuita para los socios e hijos de socios activos y protectores, de las clases siguientes, a cargo de los profesores que se indican:

**Solfeo**, primer curso, profesora: señorita Sara Torres.

**Solfeo**, segundo curso, profesora, doña Leonor Fernández Soler.

**Violín**, profesor: don Rafael Martínez.

**Canto e impostación de voz**, profesor: don Rafael Benedito.

Las clases darán comienzo el día 10 de octubre, fecha en que quedará cerrada la matrícula.

Los alumnos podrán inscribirse en la Secretaría de la Masa Coral, Alcalá, 50, todos los días laborables, de siete a nueve de la noche.

## Recomendamos

a nuestros compañeros adquieran en las Cooperativas Socialistas los exquisitos Chocolates y Cafés marca

## "COLUMBA"

Son los mejores.

## Fábrica de Gorras y Almacén de Sombreros y Boinas

Grandes novedades

## CASA YUSTAS

Plaza Mayor, 30 MADRID

## ¡Qué dolor!

Tengo fama de ser excesivamente sensible. No me importa. No me arrebata. No me lloro. No me arrebata. No me lloro. No me arrebata. No me lloro.

Recientemente, caminaba yo distraído por la calle. De repente oigo una voz fuerte, muy timbre me parece que conozco. Miro, y efectivamente: un compañero, un conocido, un panadero, que conozco joven y fuerte, me tiende la mano pidiéndome una limosna.

No pude evitarlo, amigos; me sentí avergonzado y estremecido.

Hacia ya muchos años que los obreros panaderos no pedían limosna. La organización los había librado de esa amargura y de esa vergüenza. Ahora...

Este hecho merece recordar muchas cosas desagradables. Varias veces hemos intentado unos cuantos románticos establecer en la organización la base múltiple, para procurar crear un fondo social adecuado a estas necesidades desgraciadas. Siempre tuvimos enfrente una serie de revolucionarios soñadores y visionarios, que impidieron la realización de esa obra altruista y humana. Eso no es revolucionario. ¿Para qué nos fiamos a ocupar de esas cosas, estando tan cerca la revolución?

¿Dónde están ahora todos aquellos revolucionarios? Se han ido casi todos al campo de enfrente; allí están haciendo todo el daño que pueden.

Ellos son los responsables de que ese viejo compañero, gastado en el trabajo, haya tenido que aproximarse a mí ahora pidiéndome una limosna, porque si ellos no hubiesen faltado a su deber ni desertado de las filas de la organización, ésta habría seguido su curso, y los parados, a los enfermos y a los viejos, como lo venía haciendo. No saben el daño que han hecho y el que se han hecho a sí mismos. Si; a sí mismos, porque no están libres de tener, el día de mañana, como el camarada viejo que nos inspira estas líneas...

La actitud de los patronos procurando destruir nuestras organizaciones para lograr debilitarnos, para mejor explotarnos luego, no me extraña. ¿Qué otra cosa se puede esperar de ellos? Jamás han sentido, respecto de los obreros, ideas de solidaridad humana, ni siquiera de caridad. No me extraña lo que hagan; pero ¿y los obreros que cooperan a su obra nefasta?

Y no se diga que lo hacen por inconsciencia, porque en un oficio como el nuestro, que tiene una brillante historia en las luchas obreras, en treinta años de organización no cabe ignorancia. No, no es ignorancia; es maldad.

Esperamos que la lección servirá a los buenos elementos de la organización para estrechar cada vez más los lazos de la unión y de la solidaridad.

Hay que defenderse y defender las mejoras que se han conseguido. Cuando más fuerte sea la acometida de la clase patronal, más firme y serena debe ser nuestra resistencia.

Defender cada hombre sus derechos es un deber inherente a su propia naturaleza. Defender aquello que es suyo, porque lo ha ganado con sacrificio, es, además de un deber, una sagrada obligación.

Los obreros no tenemos otro patrimonio que el trabajo. Si éste nos falta o nos lo pagan mal, la tristeza y la miseria en nuestros hogares es segura.

De momento no decimos una palabra más, pero no callaremos, porque hay mucho que decir y que hacer.

Que cada cual cumpla con su deber.

## Ayuntamiento

**Las Jornadas médicas.**

El señor Semprún dijo ayer a los periodistas que le había visitado el doctor Recaséns para comunicarle que el día 18 del actual comenzarán en Madrid las Jornadas médicas y que terminarán el día 23.

El Ayuntamiento, dijo, contribuirá a hacer grata la estancia de los ilustres médicos extranjeros que nos visiten organizando en la Casa de la Villa una recepción entre los días 21 y 23.

**Una intervención con don Cecilio Rodríguez.**

Ha «visitado» al alcalde don Cecilio Rodríguez, jardinero mayor del Ayuntamiento, para protestar ante él contra la información que apareció ayer en un periódico de la mañana (en «El Debate»), en la que se figuran noticias inexactas. Ha dicho don Cecilio que con esa información ha sufrido un gran disgusto, en virtud de que en ella se le atribuyen equivocadamente se le atribuyen a él.

Dijo también el alcalde que por la tarde iría el jardinero mayor a la redacción del periódico con el fin de protestar contra la información de referencia.

**Alumbrado público.**

En la noche de ayer se habrá inaugurado el nuevo alumbrado que se ha instalado desde la puerta de Atocha a la plaza de Castelar. Dentro de unos días se inaugurará en esa misma vía el alumbrado eléctrico complementario.

Este alumbrado, continuó el alcalde, es provisional, pues no han llegado aún los candelabros y lámparas, que se han encargado al extranjero y que tardarán en entregarlos unos tres meses.

**Los quioscos en la vía pública.**

Respecto a las quejas publicadas en algunos periódicos, suministradas por los actuales concesionarios de quioscos, motivadas por el orden de la Alcaldía consistente en que el día 15 saldrán a subasta pública, medida que ellos consideran lesiva para sus intereses, dijo el señor Semprún que los preceptos legales que se invocan no tienen fundamento, pues todos esos señores venían disfrutando indebidamente de los quioscos, porque todos han revertido hace tiempo al Ayuntamiento, y además muchos los tienen subarrendados, aunque está prohibido.

Sus quejas no tienen justificación, y para demostrarlo se refirió a algunos datos que le había facilitado el señor López del Oro, administrador municipal de los quioscos, en los que se hace constar, por ejemplo, que el concesionario de un quiosco establecido en el paseo de Rosales paga no más que la cantidad de 754 pesetas al año, y aún hay que cobrarle por la vía de apremio, cuando ese importe lo saca él en una hora de negocio; el que por cierto es tan saneado, que ya tiene casas de su propiedad en Madrid. El quiosco dedicado a vender

## ¡Qué dolor!

Tengo fama de ser excesivamente sensible. No me importa. No me arrebata. No me lloro. No me arrebata. No me lloro. No me arrebata. No me lloro.

Recientemente, caminaba yo distraído por la calle. De repente oigo una voz fuerte, muy timbre me parece que conozco. Miro, y efectivamente: un compañero, un conocido, un panadero, que conozco joven y fuerte, me tiende la mano pidiéndome una limosna.

No pude evitarlo, amigos; me sentí avergonzado y estremecido.

Hacia ya muchos años que los obreros panaderos no pedían limosna. La organización los había librado de esa amargura y de esa vergüenza. Ahora...

Este hecho merece recordar muchas cosas desagradables. Varias veces hemos intentado unos cuantos románticos establecer en la organización la base múltiple, para procurar crear un fondo social adecuado a estas necesidades desgraciadas. Siempre tuvimos enfrente una serie de revolucionarios soñadores y visionarios, que impidieron la realización de esa obra altruista y humana. Eso no es revolucionario. ¿Para qué nos fiamos a ocupar de esas cosas, estando tan cerca la revolución?

¿Dónde están ahora todos aquellos revolucionarios? Se han ido casi todos al campo de enfrente; allí están haciendo todo el daño que pueden.

Ellos son los responsables de que ese viejo compañero, gastado en el trabajo, haya tenido que aproximarse a mí ahora pidiéndome una limosna, porque si ellos no hubiesen faltado a su deber ni desertado de las filas de la organización, ésta habría seguido su curso, y los parados, a los enfermos y a los viejos, como lo venía haciendo. No saben el daño que han hecho y el que se han hecho a sí mismos. Si; a sí mismos, porque no están libres de tener, el día de mañana, como el camarada viejo que nos inspira estas líneas...

La actitud de los patronos procurando destruir nuestras organizaciones para lograr debilitarnos, para mejor explotarnos luego, no me extraña. ¿Qué otra cosa se puede esperar de ellos? Jamás han sentido, respecto de los obreros, ideas de solidaridad humana, ni siquiera de caridad. No me extraña lo que hagan; pero ¿y los obreros que cooperan a su obra nefasta?

Y no se diga que lo hacen por inconsciencia, porque en un oficio como el nuestro, que tiene una brillante historia en las luchas obreras, en treinta años de organización no cabe ignorancia. No, no es ignorancia; es maldad.

Esperamos que la lección servirá a los buenos elementos de la organización para estrechar cada vez más los lazos de la unión y de la solidaridad.

Hay que defenderse y defender las mejoras que se han conseguido. Cuando más fuerte sea la acometida de la clase patronal, más firme y serena debe ser nuestra resistencia.

Defender cada hombre sus derechos es un deber inherente a su propia naturaleza. Defender aquello que es suyo, porque lo ha ganado con sacrificio, es, además de un deber, una sagrada obligación.

Los obreros no tenemos otro patrimonio que el trabajo. Si éste nos falta o nos lo pagan mal, la tristeza y la miseria en nuestros hogares es segura.

De momento no decimos una palabra más, pero no callaremos, porque hay mucho que decir y que hacer.

Que cada cual cumpla con su deber.

## El Colegio de la Paloma

El pasado sábado estuvo nuestro amigo Andrés Artega en el Colegio de la Paloma realizando una visita de inspección.

Las impresiones que obtuvo en esta visita acerca de la situación en que se halla actualmente el proceso de la enfermedad que han sufrido los niños en el cuero cabellado son algo más favorables y optimistas, pues gracias a la continua labor, muy estimable, de los señores Taboada y Oyarzábal y el personal facultativo, que los secundan muy eficazmente, ha decrecido la enfermedad de modo considerable, hasta el punto, según dictamen médico, que de tricotría solamente se está tratando a tres acogidos, que son los únicos que quedan por curar. Sin embargo, nuestro amigo les hizo notar que no era normal, y, por lo tanto, como tricotría, que de ochenta niños tuviesen la cabeza llena de costras, eczemas, etc., a los que también se les seguía curando diariamente, pero a cuyas enfermedades, por lo visto, no se les da importancia, y la impresión que realmente causa ver a una cantidad tan considerable de niños en estas condiciones es la de que la epidemia decrece, pero que todavía queda mucho por hacer para combatir y terminar con ella. ¿Se dice por la ciencia que eso no es tricotría ni tifa? Bien; será otra cosa que resulta peligrosa y repulsiva y que no tiene razón ninguna de ser, poniendo, como pone, el Ayuntamiento toda clase de elementos y medios para que desaparezca.

La verdad es ésta: la epidemia (cuquiera que sea su nombre) ha decrecido; pero no se ha logrado extinguir, aunque, probablemente, con la asiduidad, interés y competencia de los señores Oyarzábal y Taboada, se conseguirá.

Por no haber peligro de contagio, las clases de instrucción primaria se han organizado en este curso con una orientación, a nuestro juicio acertada, y que puede dar grandes resultados, sobre todo en lo que se refiere a llevar a la práctica el estudio y observación de orientación profesional, de los que el señor Samper, muy especializado en estas prácticas, puede sacar grandes frutos.

No podemos decir lo mismo en cuanto se refiere a la enseñanza profesional. En este aspecto, el Ayuntamiento tiene todo por hacer, y el dinero que gasta en el colegio es completamente inútil, pues falta lo principal, que son los talleres montados en condiciones y con personal apto y suficiente para dar una verdadera enseñanza profesional. Si esto no se hace con preferencia a todo, tendremos que repetir una y mil veces que la labor que realiza el Ayuntamiento con la existencia y sostenimiento del Colegio de la Paloma es totalmente negativa, pues se reduce a tener acogidos continuamente de 800 a 1.000 niños que se hallan bien alimentados e instalados durante un período de tiempo, y cuando cumplen la edad reglamentaria—diecisiete años—los manda a luchar en la vida sin haberlos puesto en condiciones para ello, lo cual es verdaderamente lamentable.

Tales son en síntesis las impresiones de nuestro compañero Artega sobre su visita al Colegio de la Paloma.

**EL SOCIALISTA.**—Redacción y Administración: Carranza, 20.—Teléf. 31862. Apartado 10.036.

## Una reclamación y una queja

La Sociedad «Unión Marítima Pesquera», de San Sebastián, ha elevado al ministro de Marina una razonada instancia, en la que solicita de dicha autoridad el nombramiento de juez en el procedimiento de instrucción de sumaria por la pérdida del vapor «Ernio», ocurrida el pasado año. Dicho barco se hizo a la mar sin capitán titular y con la póliza de seguro vencida, por lo que las católicas familias de sus tripulantes no han recibido aún ni un céntimo como indemnización, encontrándose las viudas e hijos en el mayor desamparo.

Al mismo tiempo denuncia la referida Sociedad que en aquel puerto hay más de veinte barcos que están al mar sin patrón de costa, pese a las repetidas quejas que constantemente están formulando. Además, es frecuente despachar barcos con un solo maquinista y sin los precintos de seguridad en las calderas y dispositivos, sin estar desinfectados y sin botes de salvamento ni botiquines.

Denuncian también otras anomalías en la expedición de certificados de aptitud para fogoneros, contribuyendo todo ello a duplicar los riesgos inherentes a la navegación. Esperamos que el ministro de Marina dará las órdenes oportunas para esclarecer las quejas de los obreros guipuzcoanos, atendiendo al propio tiempo la reclamación concreta que hacen relativa al naufragio del «Ernio».

## Los trabajadores marítimos

Por exceso de velocidad impuso ayer el alcalde 38 multas de 250 pesetas a otros tantos conductores de automóviles, importando todas ellas la suma de 9.500 pesetas.

## Septimo Salón de Otoño

En el palacio del Retiro, hoy miércoles, de diez a doce de la mañana, tendrá efecto el barnizaje de los cuadros de esta Exposición que organiza la Asociación de Pintores y Escultores, y mañana, a las once de la mañana, se verificará la inauguración. Este año, como notas de especial interés, figuran dos importantísimos envíos de grabado italiano y francés, y una exhibición de arte argentino.

**PIANOS** vendo, compro; alquiler, doce pesetas; plazos, quince pesetas. San Bernardo, 1.

## CARBONES SEGOVIA

ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 40; ZARAGALLA, 9; BOLLAS-ENCINA, 5,75; COK, 5; OVOIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas.

## Almacenes: Peñuelas, núm. 10.-Teléfono 10539

VENTAS POR MAYOR Y MENOR EN ALMACÉN.

DESAPAGHOS; San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barro, 13.—Castravé, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quevedo, 3.

## ¡Madres!

En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célebres **PAPELES YHOMAR** (Tutela de la infancia) 1,50 en todas las farmacias.

## CONCLUSIÓN

Concluido su trabajo ya no vuelve hasta el día siguiente.

—¿Qué quieres decir? ¿Qué plan es el tuyo?—dijo Adriana mirando a Florina cada vez más sorprendida.

Los grupos de plantas están dispuestos de tal modo que me parece que se podría, sin ser vista, acercarse lo suficiente para salir lo que se dice en el salón. Por la puerta del invernáculo entraba yo estos últimos días para curar del arreglo. Antes de una hora podré saber positivamente a qué debéis ateneros con respecto al señor Rodin; porque si vendes al principio, lo mismo hará con vos.

—¿Qué dices?—exclamó la señorita de Cardoville.

—Os venís conmigo al momento, llegamos a la puerta de la callejea, entro sola para mayor precaución, y si la ocasión me parece favorable, vuelvo.

—Españole!—dijo la señorita de Cardoville con altanería.—No penséis en ello.

—Perdón, señorita—dijo la joven, bajando la vista con aire afligido.

—Señorita—dijo de pronto la Jibosa, después de un momento de reflexión—, permitidme que os diga que la señorita Florina tiene razón; el medio es repugnante, pero es el único que puede daros a conocer lo que debéis pensar del señor Rodin.

—Os ruego que no digáis más—exclamó la señorita de Cardoville interrumpiendo a la Jibosa; y dirigiéndose a Florina, añadió:—Vete a decir al señor de Bonneville que mande poner el tiro a mi cochero.

—¿Consentís?—exclamó Florina juntando las manos, sin procurar disimular su alegría.

—Sí, consento—respondió Adriana con voz conmovida.— Si es una guerra encarnizada la que quieren hacernos, preciso es prepararse, y fuera al fin debilidad y tontería el no ponerse en guardia. Vos, amiga mía, esperadme aquí, os lo ruego—añadió dirigiéndose a la Jibosa.

Media hora después de esta conversación, el coche de Adriana se paraba a la puerta del jardín de la calle Blanca, como ya vimos. Florina entró en el invernáculo, y volvió luego diciendo:

## El Colegio de la Paloma

El pasado sábado estuvo nuestro amigo Andrés Artega en el Colegio de la Paloma realizando una visita de inspección.

Las impresiones que obtuvo en esta visita acerca de la situación en que se halla actualmente el proceso de la enfermedad que han sufrido los niños en el cuero cabellado son algo más favorables y optimistas, pues gracias a la continua labor, muy estimable, de los señores Taboada y Oyarzábal y el personal facultativo, que los secundan muy eficazmente, ha decrecido la enfermedad de modo considerable, hasta el punto, según dictamen médico, que de tricotría solamente se está tratando a tres acogidos, que son los únicos que quedan por curar. Sin embargo, nuestro amigo les hizo notar que no era normal, y, por lo tanto, como tricotría, que de ochenta niños tuviesen la cabeza llena de costras, eczemas, etc., a los que también se les seguía curando diariamente, pero a cuyas enfermedades, por lo visto, no se les da importancia, y la impresión que realmente causa ver a una cantidad tan considerable de niños en estas condiciones es la de que la epidemia decrece, pero que todavía queda mucho por hacer para combatir y terminar con ella. ¿Se dice por la ciencia que eso no es tricotría ni tifa? Bien; será otra cosa que resulta peligrosa y repulsiva y que no tiene razón ninguna de ser, poniendo, como pone, el Ayuntamiento toda clase de elementos y medios para que desaparezca.

La verdad es ésta: la epidemia (cuquiera que sea su nombre) ha decrecido; pero no se ha logrado extinguir, aunque, probablemente, con la asiduidad, interés y competencia de los señores Oyarzábal y Taboada, se conseguirá.

Por no haber peligro de contagio, las clases de instrucción primaria se han organizado en este curso con una orientación, a nuestro juicio acertada, y que puede dar grandes resultados, sobre todo en lo que se refiere a llevar a la práctica el estudio y observación de orientación profesional, de los que el señor Samper, muy especializado en estas prácticas, puede sacar grandes frutos.

No podemos decir lo mismo en cuanto se refiere a la enseñanza profesional. En este aspecto, el Ayuntamiento tiene todo por hacer, y el dinero que gasta en el colegio es completamente inútil, pues falta lo principal, que son los talleres montados en condiciones y con personal apto y suficiente para dar una verdadera enseñanza profesional. Si esto no se hace con preferencia a todo, tendremos que repetir una y mil veces que la labor que realiza el Ayuntamiento con la existencia y sostenimiento del Colegio de la Paloma es totalmente negativa, pues se reduce a tener acogidos continuamente de 800 a 1.000 niños que se hallan bien alimentados e instalados durante un período de tiempo, y cuando cumplen la edad reglamentaria—diecisiete años—los manda a luchar en la vida sin haberlos puesto en condiciones para ello, lo cual es verdaderamente lamentable.

Tales son en síntesis las impresiones de nuestro compañero Artega sobre su visita al Colegio de la Paloma.

**EL SOCIALISTA.**—Redacción y Administración: Carranza, 20.—Teléf. 31862. Apartado 10.036.

## Una reclamación y una queja

La Sociedad «Unión Marítima Pesquera», de San Sebastián, ha elevado al ministro de Marina una razonada instancia, en la que solicita de dicha autoridad el nombramiento de juez en el procedimiento de instrucción de sumaria por la pérdida del vapor «Ernio», ocurrida el pasado año. Dicho barco se hizo a la mar sin capitán titular y con la póliza de seguro vencida, por lo que las católicas familias de sus tripulantes no han recibido aún ni un céntimo como indemnización, encontrándose las viudas e hijos en el mayor desamparo.

Al mismo tiempo denuncia la referida Sociedad que en aquel puerto hay más de veinte barcos que están al mar sin patrón de costa, pese a las repetidas quejas que constantemente están formulando. Además, es frecuente despachar barcos con un solo maquinista y sin los precintos de seguridad en las calderas y dispositivos, sin estar desinfectados y sin botes de salvamento ni botiquines.

Denuncian también otras anomalías en la expedición de certificados de aptitud para fogoneros, contribuyendo todo ello a duplicar los riesgos inherentes a la navegación. Esperamos que el ministro de Marina dará las órdenes oportunas para esclarecer las quejas de los obreros guipuzcoanos, atendiendo al propio tiempo la reclamación concreta que hacen relativa al naufragio del «Ernio».

## Los trabajadores marítimos

Por exceso de velocidad impuso ayer el alcalde 38 multas de 250 pesetas a otros tantos conductores de automóviles, importando todas ellas la suma de 9.500 pesetas.

## Septimo Salón de Otoño

En el palacio del Retiro, hoy miércoles, de diez a doce de la mañana, tendrá efecto el barnizaje de los cuadros de esta Exposición que organiza la Asociación de Pintores y Escultores, y mañana, a las once de la mañana, se verificará la inauguración. Este año, como notas de especial interés, figuran dos importantísimos envíos de grabado italiano y francés, y una exhibición de arte argentino.

**PIANOS** vendo, compro; alquiler, doce pesetas; plazos, quince pesetas. San Bernardo, 1.

## CARBONES SEGOVIA

ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 40; ZARAGALLA, 9; BOLLAS-ENCINA, 5,75; COK, 5; OVOIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas.

## Almacenes: Peñuelas, núm. 10.-Teléfono 10539

VENTAS POR MAYOR Y MENOR EN ALMACÉN.

DESAPAGHOS; San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barro, 13.—Castravé, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quevedo, 3.

## ¡Madres!

En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célebres **PAPELES YHOMAR** (Tutela de la infancia) 1,50 en todas las farmacias.

## Folleín de EL SOCIALISTA

125 EUGENIO SUÉ

##



Notas del día

Gestión de terrenos o edificios del Estado a los Ayuntamientos.

La «Gaceta» publicó ayer un real decreto de Hacienda autorizando la cesión gratuita a los Ayuntamientos de los terrenos o edificios del Estado...

La renuncia del obispo de Lugo.

Un real decreto de Gracia y Justicia, publicado en la «Gaceta» de ayer, dispone lo siguiente:

«Accediendo a los deseos de don fray Plácido Angel Rey Lemos. Vengo en aprobar la renuncia del obispo de Lugo, que le ha sido admitida por la Santa Sede...

Proyecto de reglamento para la circulación urbana e interurbana.

Para que redacte un proyecto de reglamento que abarque todos los aspectos de la circulación urbana e interurbana, ha sido nombrada una Comisión...

El pabellón mejicano en la Exposición de Sevilla.

Muy en breve llegará a Madrid el arquitecto mejicano señor Amabilis, autor del proyecto del pabellón mejicano en la Exposición Iberoamericana de Sevilla...

Seguramente éstas comenzarán a fines de este mes, y se terminarán dentro de unos siete meses.

En Gobernación.

El vicepresidente del Consejo recibió a los señores de Borjeto y Llacort; general Chacón, duque de Sevilla, alcalde de Cambados...

En Hacienda y Fomento.

Visitaron a los ministros de Hacienda y Fomento una Comisión de representantes de todas las provincias.

El de Fomento recibió también al gobernador de Málaga.

En Instrucción.

El ministro de Instrucción pública recibió la visita de los gobernadores civiles de Palencia y Toledo...

En Trabajo.

Visitaron al ministro de Trabajo el presidente y secretario de la Cámara de Comercio de La Coruña...

El subsidio a familias numerosas.

Por reales órdenes de Trabajo se declaran beneficiarios del subsidio a las familias numerosas a 41 personas.

El problema minero de Asturias.

Nuestro camarada Llaneza, con una Comisión del Sindicato Obrero Minero Asturiano, visitaron ayer al ministro de Fomento...

Los teatros

La compañía Díaz Artigas.

Hoy, miércoles, se presenta en el teatro Reina Victoria la compañía de comedias de Josefa Díaz y Santiago Artigas...

He aquí la lista de la compañía por orden alfabético:

Actrices.—Josefa Díaz de Artigas, Rosa Díaz Jimeno, Concepción González, Dolores Guillart, Elisa Méndez, María Paz Moliner, Carmen Montó, Concepción Murillo, Julia P. Cominés, Ana María Quijada, Natividad Ríos, Elena Rodríguez, Concepción R. Ajenjo, Josefa Santolaria, Isabel Zurita.

Actores.—Francisco Alagón, Aniceto Alemán, Juan Artigas, Santiago Artigas, Octavio Castellanos, Manuel Díaz de la Haza, Manuel Díaz González, Manuel Diezma, Manuel Kayser, Fulgencio Nogueras, Rafael Rangel, José Trescol.

Apuntadores.—Joaquín Llácer y Jaime Rosa.

Maquinista.—José Serrano.

Representante.—José Gabaldón.

Compañía de zarzuela y revistas en Pavón.

Mañana, jueves, con el estreno de la historieta de José Juan Cadenas y Emilio González del Castillo, música del maestro Guerrero...

La compañía la integran los siguientes elementos:

Actrices.—Anita Hernández, Cándida Suárez, Dolores Cortés, Isabel Clemente, Juanita Amorós, Juanita Rodríguez, María Marqués, Pilar Cárcamo, Rosita Rodríguez, Vicenta Gasco.

Actores.—Alberto Pascual, Castro Gasso, Fernando Aguirre, Jaime Cárdena, José Caballero, Julio Lorente, Leopoldo Suárez, Luis Zapater, Manuel Villa, Miguel Artega, Tomás González, Vicente Aparici.

Actrices de conjunto.—Ángeles Murcia, Angeles Pérez Molina, Amparo Quirós, Blanca Montero, Carmen Rodríguez, Concha Amorós, Concha Muñoz, Enriqueta Sanz, Elena Pardo, Elisa Redero, Julia Fernández, Joaquina Ortiz, Lola Alcobá, Lucía Fernández, Luisa Montero, Manuela de María, María Fernández, María Segura, Marina Solórzano, Mercedes Sojo, Nieves Salano, Paulina Soldevilla, Purificación Lozano y Soledad Alonso.

Actores de conjunto.—Abundio Casado, Angel Marqués, Federico Rodríguez, Francisco Costa, Ignacio Sánchez Rodríguez, Joaquín Alonso, Juan del Castillo Olivares y Luciano Rey.

Maestros directores y concertadores.—Manuel Mira y Luis Navarro. Apuntadores.—Francisco Baeza y Manuel Romero.

Ballerina.—Liana Gracián. Maestro de baile.—Luis Roberto. Otra ballerina.—Raisa Rodrigo.

Sastres: Pepita Navarro y Humberto Cornejo. Escenógrafos: Bulbena y García-Ros. Arriero: Vázquez, Hermanos.—Peluquero: Juan Mingo. Archivo: Sociedad de Autores.—Maquinista: Guillermo Pérez.—Electricista: Gonzalo Gil.—Mecánica: Federico Lapuente.—Agente artístico: Salvador González.

Gerente de la Empresa: José Portela.

Estrenó aplazado.

Para ayer, a las seis de la tarde, tenía la Empresa de Eslava anunciada el estreno de la humorada de Lopez Monís y los maestros Luna y Rosillo titulada «Periquito entre ellos».

El público que acudió al estreno y los que por deberes de información teníamos necesidad de presenciar el acontecimiento, nos vimos sorprendidos con unos avisos colocados en los carteles, en los que se decía que se aplazaba el estreno por dificultades en el decorado.

Tiene mala suerte la Empresa con el decorado, por cuya causa también se vió obligada a suspender la representación de tarde el día de la inauguración de la temporada.

Seguramente será por otras causas la suspensión; por ejemplo: que no está bien ensayada la obra o que haya que retocar el libro, etc.; pero el decorado es el causante, por lo visto, de las suspensiones de Eslava.

Muerto por un automóvil.

PAMPLONA, 4.—En las inmediaciones de Carcastillo, un automóvil, propiedad de Juvenal Garde, arrolló al coronel Isidro Fregó, ocasionándole tan graves heridas que falleció momentos después.—Froala.

Leyes y togas

La bola de nieve.

En el año de 1919, don Francisco Lizcano tenía un establecimiento de comestibles en el inmediato pueblo de Carabanchel Alto; abunda en éste, como en todos los pueblos inmediatos a Madrid, la clase obrera, alejada del núcleo central por la carestía de las viviendas...

«Este lo que se pretende? Pues a eso no hay derecho.—María, no del Barrio.»

Corrió la voz entre los parroquianos, y las comadres fueron a enterarse en grupo de la verdad del rumor a la caída de la tarde del día 20 de enero del citado año. El dueño de la tienda, al ver que los grupos iban engrosándose, las quejas aumentando y ya iban empezando a protestar algunos, ordenó cerrar el establecimiento. Como era la hora del paso de los obreros que salían de su trabajo, al irse a enterar cada uno de los que llegaban de la razón de existencia de los grupos, iba exagerándose la nota, llegando a propagarse los rumores más fantásticos, y de las protestas pasaron a la pedrea del establecimiento; luego al ataque del mismo, con rompimiento de puertas, y, por fin, al asalto, a pesar de que el alcalde, señor Rodríguez Sacristán, trató de apaciguar los ánimos, sin conseguirlo, hasta que llegó la guardia civil, cuando la tienda estaba vacía de géneros y de atacantes.

Al día siguiente detuvieron a cuarenta y tres personas, de las cuales comparecieron ayer ante la Sección

Ultima hora

Una conferencia sobre los peligros de la guerra.

WASHINGTON, 4.—El senador Borah piensa marchar el próximo mes de noviembre con dirección a Londres con objeto de asistir el día 25 a la conferencia titulada «Sobre los peligros de la guerra».

Este senador es la primera vez que viene a Europa.—Argos.

Contra la fiebre amarilla.

MARSELLA, 4.—En vista de las protestas elevadas a las autoridades por los comerciantes de la costa occidental de África, las autoridades han dado órdenes para que sean vacunadas todas aquellas personas que se dirijan o regresen de dicho punto. Argos.

Una visita del embajador español.

PARIS, 4.—El embajador de España en Francia ha visitado esta tarde al ministro de Negocios extranjeros, señor Briand.—Argos.

Hundimiento de la ex residencia de Napoleón.

REIMS, 4.—Comunican de la isla de Elba que la residencia de Napoleón se ha hundido. La Prensa comenta que estos monumentos históricos se encuentran abandonados por parte del Gobierno.—Argos.

Un fotógrafo ocasiona varias desgracias.

EL HAVRE, 4.—Un fotógrafo que se había instalado en la feria de San Miguel, al prender fuego al magnesio, originó un incendio en su barraca, que se comunicó a un depósito de cohetes y pólvora; resultado, a consecuencia de la explosión, numerosas personas heridas, algunas graves.—Argos.

Chamberlain, en Francia.

MARSELLA, 4.—Mañana es esperado el ministro inglés Mr. Chamberlain a bordo de su yate.—Argos.

La enseñanza gratuita en Francia.

PARIS, 4.—El ministro de Instrucción, Herriot, someterá a la Comisión de Hacienda un proyecto de enseñanza de segunda clase gratuita.—Argos.

No hay créditos para la concentración de reservas.

PARIS, 4.—La Comisión de Hacienda de la Cámara ha rechazado por ocho votos contra siete la petición de créditos para la concentración de reservas.—Froala.

Conflicto resuelto.

NUEVA YORK, 4.—Después de seis meses de huelga han vuelto al trabajo 63.000 obreros que trabajaban en los pozos petrolíferos de la baja California.—Froala.

Las riquezas de la tumba de Tutankamen.

EL CAIRO, 4.—La temporada arqueológica en Egipto dará comienzo dentro de breves días.

El señor Carter, que dirige las excavaciones en la tumba de Tutankamen, ha salido para Luxor, declarando antes que en el invierno próximo los trabajos se dedicarán al examen de los objetos hallados en la tumba del Faraón, a cuyo objeto se ha instalado ya un laboratorio.

Mañana se procederá a la apertura de la cuarta cámara mortuoria, en la que existe gran número de arcones que se supone contendrán numerosos objetos de gran valor.

El señor Carter ha declarado también haber comprobado la existencia de una quinta cámara, separada por un muro de las anteriores, expresando su convicción de que hasta finales del próximo año no podrá dar comienzo a los trabajos en esta nueva cámara.—Froala.

Tribunal industria

Señalamientos para hoy.

Jurados obreros: Timoteo Arroyo y Eusebio García; suplente, Laureano Briones.

Jurados patronos: Manuel Atienza y David Vega; suplente, Eduardo Lázara. A las nueve y media.—José Sanson y Pérez y Pedro Yáñez Muñoz, carpinteros de taller, reclaman salarios devengados e indemnización por despido a la entidad Acolian C.º.

A las diez.—Miguel Mollón González, dependiente de vaquería, reclama salarios devengados al dueño de la misma, Benito Arranz.

A las diez y media.—Mariano Olivares Burdín, dependiente de mostrador, reclama pago de horas extraordinarias que trabajó e indemnización por despido a los dueños del bar Costa Rica, en que prestó sus servicios, Gregorio Cortés y Antonio Mato.

A las once.—Cefarina Moreno Aguado, por sí y en nombre y representación de sus hijos María y Juan, cuyo padre, Jesús San José del Valle, peón de albañil, que trabajaba en las obras del Hospicio, en término de Fuencarral, y el día 13 de diciembre de 1926, al ir en un camión cargado de grava del río con otros operarios, volcó el vehículo y sepultó bajo la grava al Jesús, perdiendo la vida en el accidente, por lo que reclama la indemnización por muerte en accidente de trabajo y gastos de sepelio al patrono contratista Francisco Lagúys y a la entidad subrogada en sus obligaciones, Compañía aseguradora Hispania.

A las doce.—Francisco Fernández García, mozo de hotel, reclama salarios devengados e indemnización por despido a la Sociedad anónima Madrid Palace Hotel.

Cooperativa Socialista Madrileña

Aumentos considerables en las ventas.

Ayer celebró reunión el Consejo de Administración de esta entidad.

Fue leída el acta de la anterior sesión, que se aprobó.

El gerente, camarada Briones, dió cuenta de su gestión, representada por las ejecuciones de diferentes mandatos del Consejo.

Asimismo informa de las transacciones numerosas que se han hecho durante el mes de septiembre en esta Cooperativa, cuyo producto líquido ha sobrepasado en 22.350 pesetas sobre el importe de las realizadas en septiembre del año anterior.

Debe ser considerable aumento en las operaciones a los precios ínfimos del aceite, los garbanzos y las judías de la actual cosecha, que constituyen el reclamo de la casa, y dan ocasión a que el comprador, atraído por ellos, pueda apreciar la bondad de los géneros que se expenden y la baratura que tienen.

También el Consejo estudia y aprueba un proyecto de la Gerencia consistente en la adquisición de grandes partidas de vasa en los centros de producción, y hacer con ellas vinos con destino a nuestras bodegas para poder servir en todo tiempo caldos de un mismo tipo, mejorados con el excelente abocavet que éstos contienen en nuestras cavas, dándose a precios reducidísimos vinos de Valdepe-

Federación Gráfica Española

Convocatoria.

Se recomienda a los compañeros que componen la Comisión electoral interna asistan mañana, jueves, a las siete de la tarde, a la Secretaría número 52 de la Casa del Pueblo para constituir la Mesa para la elección de los compañeros que han de desempeñar los cargos vacantes en el Comité.—El presidente, Florencio Manrique; el secretario, Felipe Martín.

Suscripción para el mausoleo a Jaime Vera

Suma anterior..... 4.536,15

Pedro Manjón..... 5  
Sociedad de Tallistas..... 25  
Nicolás Cubillo..... 3  
Vicenta I. Cubillo..... 1  
Clemente Castro..... 1,50  
Sindicato de Metalúrgicos..... 7,25  
Licinio Avila, de Avila..... 2,5  
Andrés Sabarrit..... 2  
Cepetano Redondo..... 2  
Amigoto García..... 2  
Francisco Núñez Tomás..... 2  
Manuel Cordero..... 2  
Fermín Blázquez..... 2  
Victoriano F. Cadiñanos..... 2  
Manuel Ruiz..... 1  
José López..... 1  
Senosíani..... 0,50  
Un compañero..... 0,50  
Manuel Hernández Cortés..... 1  
Félix Galán..... 1  
Maitas C. Latorre..... 5  
Felicito Gómez..... 1  
Enrique Rey..... 1

Total..... 4.787,90

El Centro Obrero de El Escorial

EL ESCORIAL, 4.—Nos ha extrañado el orden del alcalde, consistente en retirar las reses porcinas que en el solar propiedad del Centro Obrero se encierran por no tener aplicación, por ahora, para otra cosa.

Las Sociedades obreras compraron hace años una finca en la calle del Padre Sigüenza, y por no tener medios económicos no han podido construir el edificio que ha de ser destinado a Centro Obrero.

La actual y vieja edificación se destina, por la razón antes dicha de no servir para otra cosa, a vaquería y corral. En este solar hay unas cuerdas, que son aplicadas a encerrar reses porcinas, en virtud de que está separado del centro de la población y su alrededor no hay vivienda alguna.

Nosotros reconocemos que en la población no debe haber habitación alguna destinada a cerdos; pero el solar que se halla en esas condiciones? No, pues está aislado de viviendas.

Pero, además, observamos que la orden del alcalde se refiere a nuestra finca y deja en libertad a otras que no tienen las mismas condiciones de aislamiento.

Es público, por ejemplo, y particularmente en la parte alta de la población, que hay muy pocas calles, o ninguna, que no tengan reses porcinas en locales cerrados; lo que quiere decir que es infinitamente peor para la salud del vecindario.

Las Sociedades obreras obtenían con eso un pequeño ingreso, que se destinaba a un fondo que servía para construir el edificio del Centro Obrero. ¿Se pretende evitar esta finalidad?

El Centro Obrero no formularía esta protesta contra la orden del alcalde si hubiera sido general, para que la cumplieran todos los vecinos, en virtud de que las leyes se promulgan para todos los habitantes. Proceder de modo parcial da ocasión a que se piense que se aspira a perjudicar a alguien.

«Este lo que se pretende? Pues a eso no hay derecho.—María, no del Barrio.»

Noticias de Ávila

En honor de Félix García Blázquez.

ÁVILA, 4.—La Agrupación Socialista tiene acordado hacer un homenaje al compañero Félix García, con motivo de haber sido puesto en libertad como consecuencia del último indulto.

Sobre el cumplimiento de las leyes sociales.

Desde hace algunos días (y no sabemos por qué causas) parece ser que el inspector del Trabajo se ocupa más de construir el edificio del cumplimiento de la legislación social.

Un domingo dejaron de trabajar en la doble vía, y ya en algunos cortes se trabajan sólo ocho horas; los dependientes de comercio se han cansado de registrarse por el leonino pacto que lo hacían, y se aprestan a rescindirle; los panaderos también se sienten ahogados de Dios, y quieren disfrutar, si no del trabajo diurno (porque eso sería pedir gollerías), siquiera de la jornada legal; éstos tienen el asunto en la Delegación Local del Consejo del Trabajo; veremos qué sacan. ¿Qué felicidad!

Elecciones para asambleístas.

Se celebraron las elecciones para nombrar representantes de la Diputación y Ayuntamientos para la Asamblea.—Licinio Avila.

Los sucesos

¡Vaya hueso!

El Martínz Abad, de treinta y un años, y Eduardo Vargas Romero, de treinta y dos, con domicilio ambos en la casa número 4 de la calle del Conde de Barajas, rieron ayer, sin que nosotros sepamos las causas; pero lo que sí sabemos es que el primero agredió al segundo con el hueso de un jamón, produciéndole lesiones de pronóstico reservado, de las que fue curado en la Casa de Socorro del distrito.

Robo de un traje.

A Ciriacó Vázquez Coso, de oficio albañil, le sustrajeron ayer de una casa de la calle del Barquillo, donde trabajaba, una americana y un pantalón, prendas que valora en 25 duros.

Un soldado herido.

A Salvador Zumbón Rosa, soldado del regimiento de Húsares de la Princesa, se le desbocó ayer en el puente de San Fernando (carretera de El Pardo) el caballo que montaba, expulsándole y yendo a caer sobre el automóvil 17.808 M., guiado por Alfonso Martos.

El vehículo arrolló al soldado y le produjo lesiones de importancia, que fueron calificadas de pronóstico reservado.

Vuelco de un automóvil.

El automóvil 22.285 M., conducido por Francisco de Castro, y próximo al Cementerio de la Almudena, al evitar un choque contra un árbol, volcó; resultaron heridos los señores Francisco Colomina Vives, de veinticinco años, y Valentín Prado Pons, de cincuenta y siete; el primero con lesiones de pronóstico reservado, y el segundo con heridas leves. El conductor del vehículo resultó ileso.

Un atropello.

Agustín López Ramos, de cuarenta y tres años, fue atropellado ayer en la calle del Noviciado por el camión 60 M., produciéndole lesiones de pronóstico reservado.

En la Casa del Pueblo

REUNION DE DIRECTIVAS

En el salón grande de la Casa del Pueblo se celebró la reunión de delegados de Sociedades copropietarias de la Casa.

Fueron aprobadas las actas de las sesiones celebradas últimamente. Se discutió la cuestión relacionada con la copropiedad de una de las Sociedades de la Casa, y se acordó nombrar una Comisión para que emita dictamen.

Después se trató del acoplamiento de nuevas Secretarías para distintas Sociedades, y se acordó que se avinque lo más posible las obras con el fin de que el Sindicato Metalúrgico pueda instalar en una de aquellas cuartos la Escuela de Aprendices.

La reunión continuó el próximo día 10, a las nueve de la noche. En ella se empezará a discutir el dictamen de la Comisión de reforma del reglamento.

PROFESIONES Y OFICIOS VARIOS

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo celebró junta general extraordinaria la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios.

La Directiva expuso su criterio en relación con el mandato que han de llevar los delegados al Congreso extraordinario de la U. G. T., y fue aprobado por unanimidad.

Se nombraron delegados para dicho Congreso a los compañeros Pablo García de Fernando y Tiburcio Castillo.

LIMPIEZAS Y RIEGOS

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo celebró junta general la Sección de Limpiezas y Riegos, perteneciente a la Agrupación de Dependientes Municipales.

Fue discutida la dimisión del presidente del Comité de la Sección. Se acordó admitir la dimisión, y que provisionalmente ocupe el cargo el vicepresidente, hasta que se verifique la elección reglamentaria de fin de año.

Se resolvieron algunos asuntos de régimen interior de la Sección.

El Comité de Sección dió cuenta de diversas gestiones, que fueron aprobadas.

Se acordó crear la Sección de Talleres de Limpiezas, una vez que ya hay número suficiente de compañeros para crearla y están en condiciones reglamentarias.

Reuniones para hoy.

En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Impresores; a las diez de la noche, Dependientes de Comercio.

En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Pintores-Decoradores.

Los deportes

FUTBOL

Llegada de los jugadores del Madrid.

Procedentes de La Coruña, donde embarcaron el lunes después de efectuada su excursión por América, llegaron ayer mañana a la corte los jugadores del Madrid F. C.

A la estación del Norte acudió, además de la Directiva del Club campeón, un gran número de socios, amigos y admiradores de los jugadores «amargueros», a quienes se felicitó por el éxito de la excursión.

El recibimiento fué cordialísimo.

En La Coruña el Deportivo obsequió a los jugadores madrileños con un banquete.

CICLISMO

Una carrera de la Agrupación Deportiva de Chamartín de la Rosa.

Esta Sociedad celebrará una carrera ciclista de principiantes el día 16 del corriente mes, sobre el siguiente recorrido:

Salida de la Castellana, frente a la calle del Pinar, a las nueve de la mañana, siguiendo por la carretera de Chamartín, a los cuartos, San Sebastián, Algete, Cobena, Puente de Paracuellos, Barajas, Canillejas, Pueblo Nuevo, Chamartín, a la Castellana, que hacen un total de 60 kilómetros.

La inscripción quedará abierta en la calle de O'Donnell, 30 (Tetuán), zapatería. Véanse los reglamentos.

EXCURSIONISMO

La visita a Toledo de la Cultural Deportiva de la Fábrica de la Moneda y Timbre.

Con gran entusiasmo se llevó a cabo el domingo último la excursión a Toledo organizada por la Sociedad Artística, Cultural y Deportiva de la Fábrica de Moneda y Timbre; siendo recibidos los excursionistas por distinguidas personalidades y Directiva de la Cultural Deportiva de la Fábrica de Armas; después de cambiados los saludos de rubrica, visitaron los principales monumentos, entre los que dejaron grato recuerdo: el Alcázar y sus Museos, que tan dignamente dirige don Hilario González; la catedral, Museo y Casa de el Greco, S. Juan de los Reyes, y por último la Fábrica de Armas, dirigiendo esta visita don Antonio Lafont.

En la Casa del Pueblo

REUNION DE DIRECTIVAS

En el salón grande de la Casa del Pueblo se celebró la reunión de delegados de Sociedades copropietarias de la Casa.

Fueron aprobadas las actas de las sesiones celebradas últimamente. Se discutió la cuestión relacionada con la copropiedad de una de las Sociedades de la Casa, y se acordó nombrar una Comisión para que emita dictamen.

Después se trató del acoplamiento de nuevas Secretarías para distintas Sociedades, y se acordó que se avinque lo más posible las obras con el fin de que el Sindicato Metalúrgico pueda instalar en una de aquellas cuartos la Escuela de Aprendices.

La reunión continuó el próximo día 10, a las nueve de la noche. En ella se empezará a discutir el dictamen de la Comisión de reforma del reglamento.

PROFESIONES Y OFICIOS VARIOS

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo celebró junta general extraordinaria la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios.

La Directiva expuso su criterio en relación con el mandato que han de llevar los delegados al Congreso extraordinario de la U. G. T., y fue aprobado por unanimidad.

Se nombraron delegados para dicho Congreso a los compañeros Pablo García de Fernando y Tiburcio Castillo.

LIMPIEZAS Y RIEGOS

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo celebró junta general la Sección de Limpiezas y Riegos, perteneciente a la Agrupación de Dependientes Municipales.

Fue discutida la dimisión del presidente del Comité de la Sección. Se acordó admitir la dimisión, y que provisionalmente ocupe el cargo el vicepresidente, hasta que se verifique la elección reglamentaria de fin de año.

Se resolvieron algunos asuntos de régimen interior de la Sección.

El Comité de Sección dió cuenta de diversas gestiones, que fueron aprobadas.

Se acordó crear la Sección de Talleres de Limpiezas, una vez que ya hay número suficiente de compañeros para crearla y están en condiciones reglamentarias.

Reuniones para hoy.

En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Impresores; a las diez de la noche, Dependientes de Comercio.

En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Pintores-Decoradores.

Los deportes

FUTBOL

Llegada de los



SUSCRIPCIONES: Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincias, trimestre... 9 — 25 ejemplares, 1,75 pts.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PÍDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

PARA LA ASAMBLEA CONSULTIVA

## Ayer se hicieron públicos los nombramientos de real orden hechos por el Gobierno

### Explicación

Publicamos íntegra la lista de asambleístas. Es nuestro deber informativo. Pero la publicación de esta lista, en la que figuran correligionarios nuestros, no significa absolutamente nada. Omitir sus nombres no sería lícito. Publicarlos sin explicaciones no podemos hacerlo. El Gobierno ha autorizado los Congresos extraordinarios de la Unión y del Partido, y ellos serán, libremente, quienes den normas a seguir. Que nadie espere divisiones entre nosotros. Fracasaría el que tal intentara. Por el contrario, más unidos que nunca; tan unidos como hasta aquí, los acuerdos que se adopten en esos grandes comicios nacionales serán por todos cumplidos y acatados. Por algo la masa obrera y socialista está educada en ideales de cara al porvenir, y no en el culto a las personas ni a los procedimientos políticos del pasado. No habrá público en nuestros Congresos; pero habrá Prensa. Es decir, habrá luz y taquígrafos. La opinión pública va a juzgarnos. Estamos seguros de que nos vamos a identificar con ella, abriendo de par en par las ventanas de nuestra Casa Social, para que todo el mundo pueda juzgar nuestra posición ante la Asamblea Nacional.

Gil, don Cándido Castrán, doña Teresa Luzzati de López de Rus, don Mariano Puyuela, don Angel Larrañaga, don Manuel Llana de Zapico, doña María de Echarrí Martínez, don José María Tejada Fernández, doña María López, doña Carmen Cuesta del Muro, don José Ayats, don Basilio Paraiso y Lassús, don Carlos Prats y Rodríguez del Llano, don Mariano Baselga y Ramírez, don José Graells y Pintos, don Luis García Guijarro, don Antonio de Urbina y Melgarejo, marqués de Rozejo. Don Pedro Fernández Palacios, don José Soto Reguera, don Fernando Fabra y Puig, marqués de Alella; don Luis Sánchez Cuervo, don Enrique Bahamonde Grciet, don Eduardo Merollo y Llasera, don Esteban Terradas Ila, don Fermín Rosillo Ortiz, don Emilio González Llana, don Pedro de Solís Bernasiers, don Cándido Ruiz Martínez, don Víctor Pradera Larumbe, don Enrique Tréner Montones, conde de Montornés; don Juan José Romero Martínez, don Julián Cifuentes Fernández, don José Garriga Nogués y Roig, marqués de Cabanes; don José Manuel Figueroa, don Agustín Peláez Urquina, don Adolfo Rodríguez Lasheras, don Emilio Sánchez Pastor, don Rafael Esbrí, don Rafael Picavea, don José Francos Rodríguez, don Eduardo Palacio Valdés, don Ramiro de Maeztu Witney, don Juan de Usabiega, don Miguel del Llano, doña María de Maeztu, don Agustín de Luque y Coca, don Tomás de Allende y Alonso, don José Medinilla Togores, don Manuel Situro, don Rafael López Lago y Stolz, don Jacobo Stuart Falcó, duque de Alba; don Manuel Andujar y Solano. Don Francisco Correa, doña Dolores Cebrán, don José Aresti, don Federico Bernádez Alavedra, don José Sánchez Marco, don Pedro Uranga Esnaola, don Eduardo Sotes Ortiz, don Francisco García Molinas, don Juan Bernat Sanjaun, don Mariano Foronda y Gamazáez, marqués de Foronda; don José Cruz, conde don Alfonso Churruga, don Vicente Lafitte Obineta, don Juan Pich y Pon, don Luis Beltrami Urquiza, don Juan Bautista Guerra García, don Laureano Díaz Canseco, don Pedro Gual Villalba, don Bartolomé Armengol y Andrés, don Alfonso Sala y Argomiz, conde de Egara; doña Josefina Olóriz, don Fidel Azoreca, don Eliseo Migolla, doña María López de Sagredo, doña Blanca de los Ríos, doña de Lampérez; doña Esperanza García de Torre, doña Luca de Tejada, doña Concepción Arriarán, marquesa viuda de la Rambla; doña Adolfo Alvarez Builla, don Alvaro López Núñez, don Alfredo Saralegui Castellanos, don Carlos García Oviedo, don José María Ibarra, don Antonio Monedero.

En el Gabinete de Censura facilitaron ayer la lista siguiente:

### Representación del Estado, según el artículo 19 del real decreto de su creación.

Infante don Carlos de Borbón y Borbón, don Valeriano Weyler Nicolás, don Fernando Fernández de la Puente y Patrón, don José de Rivera y Alvarez Canedo, don Carlos María Cortezo y Prieto, don Rafael Bermejo y Ceballos Escalera, don Julio Ardanaz y Crespo, don Julio de Urbina y Ceballos Escalera, marqués de Cabriñana; cardenal don Francisco Vidal y Barrajá, cardenal don Eustaquio del Puerto y Esteban, cardenal don Vicente Casanova y Marzo, don Remigio Gandasgué y Gorrochategui, don Prudencio Melo y Alcalde, don Rigoberto Doménech y Valls, don Pedro Segura y Sáenz, don Fray Zacarías Martínez y Núñez, don Diego María Crehuet y del Amo, don Carlos María Vergara y Cailloux, don Luis María Lorente y Armesto, don Javier García de Leániz y Arias de Quiroga, don Eduardo Sanz y Escartín, conde de Lizarraga; don Elías Tormo y Mendiola, don Emilio Otero y Berte, don José Corral y Larrea, don Antonio Mayandiá y Gómez, don Felipe Navarro y Ceballos Escalera, barón de Casa Davallitos; don Carlos Martín Alvarez, don Joaquín Miláns del Bosch y Carrión, don Leopoldo Eijó Garay, don José Miralles Sbert, don Felipe Salcedo Bermejo, don José Milá y Camps, conde de Montseny; don Manuel de Semprún y Pombo, don Darío Romeu y Freixa Torrens, barón de Viver; don Luis Bermejo y Vida, don Eusebio Díaz y González, don José Gavián, don Gabriel de Ariztizabal, don Juan de la Cierva y Peñafiel, don Felipe Clemente de Diego y Gutiérrez, don José de Yanguas Messia, don Francisco García-Goyena y Alzugaray, don Angel Díaz Benito, don Eduardo Ruiz y García de Hita, don Antonio Goicoechea y Cosculluela, don Edelmiro Trillo Señorans, don César Silió y Cortés, don Quintiliano Saldaña y García, don Ernesto Jiménez Sánchez, don Adolfo Vallejos y Vitor, don Angel Fernández Caro y Novillas, don Manuel Durán de Cottes, don Saturnino Esteban Miquel y Collantes, conde de Esteban Collantes; don Pablo Soler Guardiola, don Justino Fernández Campa, don Gabriel de Orozco de Arasco.

### Representación de actividades, según el artículo 20 del real decreto de su creación.

Don Gabriel Maura y Gamazo, conde de la Mortera; don Jerónimo López de Ayala y Alvarez de Toledo, conde de Cedillo; don Fernando Alvarez de Sotomayor, don Leonardo Torres Quevedo, don Baldomero Arce y Castellví, don Jerónimo González y Martínez, don Pedro Sainz Rodríguez, don Fernando Pérez Bueno, don Celestino Salvador Calatayud y Costa, don José Casares Gil, don Blas Cabrera y Felipe, don Fernando de los Ríos y Urrutí, don Luis de Olariaga y Pujana, don Antonio Flores de Leizaola, don Vicente Gay Fornell, don Luis Jordana de Pozas, don Miguel Aguayo y Millán, don Micaela Díaz Rabanada, don Victoriano Fernández Ascarza, doña Natividad Domínguez de Roger, don José Xandri y Pich, don Teodoro Anasagasti y Algan, don Jesús Cánovas del Castillo, don Raimundo García Garcilaso, don Julio Senador y Gómez Maestro, don Joaquín de Montgatut y Miró, don Antonio Gasón y Cubells, don Juan Antonio Güell y López, conde de Güell; don José Juan Dómine, don José Tejera y Terán, don Buenaventura Morales, don José Huesco Rubio, don Francisco Martín y Bertrand de Lis, marqués de la Frontera; don José María Ariztizabal y Manchón, don Mariano de la Torre, don José Jorro Miranda, conde de Atea; don Alfonso Torres y López, don Carlos Mendoza y Sáez, don José Lorenzo Pardo, don Vicente Machimbarrena y Gogorza, don Luis Morales y López Figueroa, don Octavio Eloorieta Artaza, don Marcelino Arana Franco, don Antonio Lucio y Villegas.

Don Manuel Alexandre Romero, don Francisco Largo Caballero, don Santiago Pérez Infante, don Francisco Nájera Tomás, don Lucio Martínez

### La reducción de la deuda francesa.

LONDRES, 4.—El «Times» desmiente hoy el rumor acerca de una próxima entrevista entre lord Churchill y Poincaré para tratar de la reducción de la deuda francesa.—Francia.

### Discrepancias en Alemania.

BERLIN, 4.—El «Berliner Tageblatt» publica hoy una información según la cual han surgido algunas diferencias entre el Gobierno del Reich y la Comisión de Reparaciones, principalmente en lo que respecta a las Compañías ferroviarias. No obstante, han comenzado conversaciones para solucionar el conflicto.—Francia.

### La salud del sultán de Marruecos.

RABAT, 4.—Se ha decidido que salga de Mequinez el sultán para trasladarse al interior de Marruecos, donde el clima seco y cálido influirá en su total restablecimiento.—Francia.

### Detención del secretario de Trotski.

RIGA, 4.—Comunican de Moscú que en la citada capital circulan toda clase de rumores relacionados con los últimos ataques de Trotski contra Stalin.

### Muere el director del Casino de Biarritz.

BIARRITZ, 4.—Ha fallecido esta madrugada el señor Boulant, director del Casino de Biarritz. Se encontraba enfermo desde hace algún tiempo, temiéndose a cada momento un fatal desenlace, debido a su avanzada edad.—Francia.

### México y el asunto Rakowski.

BERLIN, 4.—El asunto Rakowski ha dado lugar a que gran parte de la prensa moscovita dirija violentos ataques al Gobierno francés. Se destaca por su acometividad a Francia la «Izvestia».—Francia.

### Comentarios a las declaraciones de Asquith.

LONDRES, 4.—En los círculos políticos se comentan las declaraciones hechas por lord Asquith al desmentir que se retirase de la vida política.—Francia.

### Los manejos soviéticos en Alemania.

ZURICH, 4.—El periódico ruso «Rub», que se edita en Berlín, está publicando desde hace una semana sensacionales revelaciones acerca de los manejos soviéticos en Alemania. En uno de los últimos artículos, el ex diputado comunista Derr declara que la Tercera Internacional invierte doscientos mil dólares mensuales para la provisión de armamento a los comunistas alemanes y realización de campañas de propaganda. Añade que el embajador soviético en Berlín dirige estos trabajos. Por otra parte, acoge dicho periódico el rumor de que el señor Krestinski advirtió hace algunos días al Gobierno de Moscú que era de temer una interpelación de los diputados socialistas en el Reichstag.—Francia.

### Accidente ferroviario.

ANGORA, 4.—Entre las estaciones de Hadem Keuy y Akule ha ocurrido un accidente ferroviario, provocado por la ruptura de los ejes de un tren de mercancías; quedando la vía destrozada en alguna extensión. Resultaron cuatro heridos graves y dos leves.—Francia.

### El coste de la vida en Norteamérica.

NEW YORK, 4.—El coste de la vida, que en septiembre de 1926 se fijaba en 12,784 unidades, ha sido fijado en igual mes de este año en 13,267.

### La Mesa.

Antes de partir el rey firmó los decretos nombrando presidente de la

Asamblea a don José Yanguas, vicepresidentes al conde de los Andes y a don Carlos Prast y secretarios a don Luis Ariztizabal y doña Carmen Cuesta.

### Dimite una Diputación provincial.

CORDOBA, 4.—Terminada la elección de representante para la Asamblea Consultiva en la Diputación provincial, ésta acordó por unanimidad enviar la dimisión al Gobierno.

### Otras dimisiones.

SEVILLA, 4.—Han sido designados el marqués de la Gomera y don Carlos Delgado Crackembury. Al terminar la reunión, el vicepresidente de la Diputación, don Carlos García Oviedo, anunció su propósito de presentar la dimisión de su cargo en el próximo Pleno. Idéntica manifestación hizo el diputado don marqués de San José de Sierra.

## ¿Un pabellón vasco en la Exposición de Sevilla?

BILBAO, 4.—El presidente de la Diputación manifestó a los periodistas que se ha trasladado a San Sebastián el diputado señor Muñoz para, en unión de los representantes de las otras dos provincias, tratar de la construcción de un pabellón vasco único en la Exposición iberoamericana de Sevilla.—Francia.

## Información del extranjero

### La reducción de la deuda francesa.

LONDRES, 4.—El «Times» desmiente hoy el rumor acerca de una próxima entrevista entre lord Churchill y Poincaré para tratar de la reducción de la deuda francesa.—Francia.

### Discrepancias en Alemania.

BERLIN, 4.—El «Berliner Tageblatt» publica hoy una información según la cual han surgido algunas diferencias entre el Gobierno del Reich y la Comisión de Reparaciones, principalmente en lo que respecta a las Compañías ferroviarias. No obstante, han comenzado conversaciones para solucionar el conflicto.—Francia.

### La salud del sultán de Marruecos.

RABAT, 4.—Se ha decidido que salga de Mequinez el sultán para trasladarse al interior de Marruecos, donde el clima seco y cálido influirá en su total restablecimiento.—Francia.

### Detención del secretario de Trotski.

RIGA, 4.—Comunican de Moscú que en la citada capital circulan toda clase de rumores relacionados con los últimos ataques de Trotski contra Stalin.

### Muere el director del Casino de Biarritz.

BIARRITZ, 4.—Ha fallecido esta madrugada el señor Boulant, director del Casino de Biarritz. Se encontraba enfermo desde hace algún tiempo, temiéndose a cada momento un fatal desenlace, debido a su avanzada edad.—Francia.

### México y el asunto Rakowski.

BERLIN, 4.—El asunto Rakowski ha dado lugar a que gran parte de la prensa moscovita dirija violentos ataques al Gobierno francés. Se destaca por su acometividad a Francia la «Izvestia».—Francia.

### Comentarios a las declaraciones de Asquith.

LONDRES, 4.—En los círculos políticos se comentan las declaraciones hechas por lord Asquith al desmentir que se retirase de la vida política.—Francia.

### Los manejos soviéticos en Alemania.

ZURICH, 4.—El periódico ruso «Rub», que se edita en Berlín, está publicando desde hace una semana sensacionales revelaciones acerca de los manejos soviéticos en Alemania. En uno de los últimos artículos, el ex diputado comunista Derr declara que la Tercera Internacional invierte doscientos mil dólares mensuales para la provisión de armamento a los comunistas alemanes y realización de campañas de propaganda. Añade que el embajador soviético en Berlín dirige estos trabajos. Por otra parte, acoge dicho periódico el rumor de que el señor Krestinski advirtió hace algunos días al Gobierno de Moscú que era de temer una interpelación de los diputados socialistas en el Reichstag.—Francia.

### Accidente ferroviario.

ANGORA, 4.—Entre las estaciones de Hadem Keuy y Akule ha ocurrido un accidente ferroviario, provocado por la ruptura de los ejes de un tren de mercancías; quedando la vía destrozada en alguna extensión. Resultaron cuatro heridos graves y dos leves.—Francia.

### El coste de la vida en Norteamérica.

NEW YORK, 4.—El coste de la vida, que en septiembre de 1926 se fijaba en 12,784 unidades, ha sido fijado en igual mes de este año en 13,267.

### La Mesa.

Antes de partir el rey firmó los decretos nombrando presidente de la

## TRINOS

Buen tiempo

¡Qué tiempo más delicioso!  
¡Qué sol más confortador!  
¡Qué cielo más luminoso!  
¡Qué ambiente más seductor!

¡Qué atmósfera más tranquila!  
¡Qué sol más sin brío!  
¡Oh! Se está como la anguila libre en el fondo del río.

¡Ni silba el soplo más leve,  
ni hay una nube liviana,  
ni una ramita se mueve,  
ni se estremece una rana.

Al sol de otoño, las viejas  
—sus dedos, brinos sarmientos—  
devanan sus madejas  
y entretejiendo sus cuentos.

Todo es paz en los caminos,  
y a la dura caminata,  
qué a gusto van los pollinos  
en apacible reata!

Mana en silencio la fuente,  
ni una ave de altura vuela,  
¡qué bien y qué diligente  
teje la araña su tela!

¡Qué dulce el Sol, declinando  
sobre el ocaso de grama,  
nos dice adiós, anunciando  
buen tiempo para mañana!

¡Qué triunfante sube al viento  
el humo negro y liviano,  
sin racha ni pensamiento  
que le vayan a la mano!

¡Qué blando y qué tibio todo!  
¡Cómo a descansar convidó!  
¡Qué delicia de este modo  
ir desgranando la vida!

Si no tuviera que haber  
borrascas, nieves y frío,  
para que puedan correr  
el pan y el agua en esto...

¡Qué dulce y cómoda mina  
tumbarse al sol a dormir,  
si no se viniera encima  
el porvenir,  
con más derecho a vivir!

Jorge MOYA

## Delegados al Congreso de la Unión General de Trabajadores

Madrid.—Cerradores y Repartidores de Periódicos: Fernando Benayente y José Ortega.

Madrid.—Dependientes de Peluquerías y Barberías: Rafael Mira Molina y Celiano Martín Benito.

Madrid.—Dependientes de Comercio: José López Rosa (efectivo) y Juan Ponce Lepe.

Crevillente.—Tejedores: José Peñalva.

Crevillente.—Hiladores, Alpagateros y Albañiles: Salvador Mas.

Santander.—Metalúrgicos: Bruno Alonso, Bautista Arzamena y Manuel Larrazabal.

Burgos.—Federación Local: Luis Lavín.

Avila.—Albañiles, Eugenio Sánchez; Carpinteros, Eusebio Meneses, y Profesionales y Oficios Varios, José Gómez.

La Carolina.—Federación Local: Mariano Díaz Bautista y Juan Díaz Llavero.

La Seca.—Agricultores: Miguel Mora Requejo.

## Crisis minera en Bélgica

BRUSELAS, 4.—La baja del carbón ha producido una agudización en la crisis minera que desde hace algún tiempo se deja sentir en Bélgica.

En efecto, la importación de carbón británico ha crecido alarmantemente en los últimos tiempos, y la francesa está al nivel de las exportaciones belgas. A esto hay que añadir las 250.000 toneladas que el próximo mes entregará Alemania a Bélgica en concepto de reparaciones. Todo ello hace que el stock, que alcanzaba en 31 de agosto la enorme cifra de 1.350.000 toneladas, haya sufrido un considerable aumento.

Con el fin de conjurar tan grave problema, los ferrocarriles han firmado contratos para adquisición del carbón que consumen. Todo ello no servirá para contener la baja.—Francia.

## De América

Agitación política en San José de Costa Rica.

SAN JOSE DE COSTA RICA, 4.—El asunto de los monopolios ha producido honda agitación política, susceptible de provocar varios cambios en las esferas gubernamentales.—Agencia Americana.

Una Exposición de esculturas en el Brasil.

RIO DE JANEIRO, 4.—En el Palacio de Itamaraty, y organizada por el ministro de Relaciones exteriores, señor Mangabeira, se está celebrando una Exposición de esculturas. El presidente de la República, señor Washington Luis, ha visitado la Exposición, felicitando al señor Mangabeira por su organización.—Agencia Americana.

Se agrava la situación de San Luis de Missouri.

SAN LUIS DE MISSOURI, 4.—Prosiguen la s lluvias torrenciales, agravando extraordinariamente la situación, pues millares de familias se encuentran sin albergue. Solamente los daños en la vía pública se elevan a 75 millones de dólares.—Francia.

Un barco sueco pide auxilio.

COPENHAGUE, 4.—Las estaciones radiotelegráficas han interceptado peticiones de socorro del barco sueco «Allegro», que se encuentra entre la isla danesa Borholm y Arkona, a la deriva, por haber sufrido una grave avería en sus máquinas. Para socorrer al «Allegro» han salido

do precipitadamente dos buques.—Francia.

Asalto a las oficinas de un hospital. BUENOS AIRES, 4.—Cuatro bandoleros armados de revólver atacaron las oficinas del hospital de Rawson, matando a un agente de policía e hiriendo gravemente al administrador.

Se apoderaron de 120.000 pesos, dándose después a la fuga en un automóvil.—Francia.

## Las organizaciones estudiantiles en Chile.

SANTIAGO DE CHILE, 4.—Las autoridades se proponen intervenir las organizaciones estudiantiles al efecto de impedir que ciertos grupos universitarios continúen siendo focos de propaganda comunista.—Agencia Americana.

## León Blum, en Biarritz

BIARRITZ, 4.—Ha llegado León Blum, líder del Partido Socialista Francés.—Francia.

## Notas de aviación

Pide auxilio un avión. NUEVA YORK, 4.—La estación radiotelegráfica de Brooklyn ha recibido un mensaje pidiendo auxilio de un avión, que dice estar sobre el Atlántico.

En los centros oficiales se desconoce en absoluto que haya ningún aeroplano volando sobre el Océano.—Francia.

## Otra travesía del Atlántico.

BERLIN, 4.—El avión Junkers, a bordo del cual se proponen realizar la travesía del Atlántico los pilotos Karl Starke, Karl Loewer y Fritz Loewe, se halla dispuesto para dar comienzo a su viaje. La travesía se hará por Lisboa y Las Azores.

En los centros aeronáuticos no se cree que por ahora dé comienzo el vuelo, pues las condiciones atmosféricas no son favorables.—Francia.

## Accidente de aviación en Argentina.

BUENOS AIRES, 4.—En el aeródromo del Palomar ha ocurrido un accidente de aviación, a consecuencia del cual han muerto el teniente Senén Larda y el mecánico Pedro Pessa.—Francia.

## Un accidente al «Miss Columbia».

ROMA, 4.—Levine, acompañado por su piloto, Hinchcliffe, salió esta mañana de Roma a bordo del «Miss Columbia».

En las proximidades de la capital, el avión sufrió una avería en el motor, aterrizando violentamente y ocasionándose nuevos e importantes desperfectos.

Ambos aviadores resultaron ileso.

## En el Supremo de Guerra y Marina

La Sala de Justicia del Supremo de Guerra y Marina se reunió ayer para ver la causa seguida contra el legionario Miguel Mateo Roméu, a quien condenó a reclusión militar perpetua un Consejo de guerra ordinario, celebrado el 21 de abril del año actual en Ceuta, como autor del delito de desertión y pasarse al frente del enemigo, que se opone al paso de las tropas españolas.

El fiscal militar del Supremo don Gregorio Montiel, en el acto de la vista celebrada ayer, entendiendo que no se halla probada la existencia de enemigo en las inmediaciones de la posición, lo que no constituye delito el hecho realizado ni consumada la desertión, pidió la revocación de la sentencia dictada y la imposición de dos meses de arresto por la falta de haberse ausentado de la posición sin estar debidamente autorizado.

El defensor, capitán de ingenieros de complemento don Antonio Vidal y Moya, solicitó la absolución de su patrocinado.

La causa quedó vista para sentencia.

## Incendio en un cinematógrafo

TOLEDO, 4.—En el vecino pueblo de Santa Olalla se incendió la película en un cinematógrafo, resultando con gravísimas quemaduras al operador, Tomás Garrido, natural de Madrid. El ayudante, Juan Torrubia Jiménez, de quince años de edad, resultó muerto.

Entre el público se produjo pánico. El vecindario sofocó rápidamente el incendio que se declaró en la cabina, Mencheta.

## Más detalles del choque de un automóvil

En el número de ayer dimos cuenta del choque de un automóvil contra un árbol en el kilómetro 87 de la carretera de Francia, cerca de Buitrago.

Una última hora de la tarde de ayer se tuvieron más detalles del suceso. El automóvil de viajeros que chocó contra el árbol tiene el número 14-370, de la matrícula de Madrid.

Al llegar el coche a las proximidades de Horcajo, y al empezar la pendiente de Somosierra, observó el mecánico que los frenos del vehículo no le respondían, y para evitar una catástrofe mayor el conductor hizo una maniobra, dirigiendo el coche hacia un árbol, donde chocó.

Resultaron heridos de gravedad María Patrocinio López, de treinta y seis años; Margarita Mara López, de veinte; y Jesús Cascajares, de cuarenta y seis, y con heridas menos graves Florencio Esteban, Antonio Ortegas, Roberto Valderrama, María Nuño Rueda, Marciano Sánchez del Real, Florentino Lozano Hernández y su esposa, Fulgencia Gallego, y el chofer, Baltasar Vallejo Rubio.

EL SOCIALISTA.—Redacción y Administración: Carranza, 20.—Teléfono 31862. Apartado 10.036.

## LOS OBREROS DEL LIBRO

## Reunión plenaria del Comité Nacional de la Federación Gráfica Española

El domingo, a las diez y media de la mañana, dió comienzo la reunión plenaria extraordinaria del Comité Nacional de la Federación Gráfica Española. Asistieron, por el Comité Central, Manuel Lois, presidente, y Antonio Muñoz, secretario; por el Subcomité regional de Castilla la Nueva, José Cayuela; por el de Castilla la Vieja, Marcelo Martín; por el de Cataluña-Baleares, Luis Sol; por el del Nordeste, Nicolás Culebras, y Raimundo Varela, por el del Norte. La delegación regional de Levante, que ostenta el camarada Antonio de Gracia, no asiste a la reunión por razones atendibles.

El orden del día era el siguiente:

- 1.º Constitución del Pleno.
- 2.º Discusión del orden del día del Congreso extraordinario de la Unión General de Trabajadores.
- 3.º Nombramiento de tres delegados que representen, con el compañero secretario, a la Federación Gráfica Española en el referido Congreso.
- 4.º Memoria y asuntos relacionados con el Congreso ordinario de la Unión General de Trabajadores:
  - a) Proyecto de publicación de una revista mensual, órgano de la Unión General de Trabajadores.
  - b) Conducta a seguir por este organismo nacional con motivo de la reorganización del Consejo de Economía Nacional.
  - c) Memoria en general, y demás asuntos.
- 5.º Organización de Comités paritarios de las Artes Gráficas y elección de Subcomités regionales.
- 6.º Asuntos de los delegados.

Abierta la sesión por el presidente, camarada Lois, el compañero Muñoz dirige un cordial saludo a los reunidos, en nombre del Comité Central, y en el suyo propio, agradeciendo además a las Secciones que se le haya elegido para el cargo de secretario de la Federación Gráfica.

Entrando en lo que es materia del orden del día, manifiesta que va a discutir la actividad de la Federación Gráfica Española respecto de la Asamblea Nacional.

El compañero Raimundo Varela muestra su conformidad con las anteriores manifestaciones, que coinciden con la opinión que en este trascendental problema tiene la organización gráfica regional que representa.

En idénticos términos se producen Marcelo Martín, Nicolás Culebras, Luis Sol, Manuel Albar y José Cayuela.

El camarada Muñoz lee cartas de las Secciones de Cáceres, Segovia y Valencia, que sostienen análogos criterios de la Asamblea.

Seguidamente se procede al nombramiento de los delegados que han de acudir al Congreso extraordinario de la Unión General de Trabajadores.

## La crisis de trabajo en la Sierra de Cartagena

Continúa sin resolver la terrible crisis de trabajo que ha más de un año llegó a un período máximo en toda la cuenca minera de la Sierra de Cartagena, tan productiva y tan rica, sumiendo a la clase obrera en la mayor miseria y sin que se sepa cuándo terminará.

Las minas de los montes enclavados en los términos municipales de La Unión y Cartagena vienen explotándose desde hace muchos años, y hay algunas, como la titulada «El Cabezo Rajado», situada en las mismas montañas de La Unión, que comenzó a producir en la época en que los moros residían en España, y explotada por aquellos ilustres invasores con arreglo a los conocimientos de la época. Esas minas, en el transcurso del tiempo, han hecho millonarios a no pocos patronos que se decidieron a mandar extraer el mineral de las entrañas de la tierra.

Los trabajadores, en cambio, continúan padeciendo las injusticias de un régimen que permite que el que trabaja siga en miseria y se enriquezca el que manda trabajar.

La Sierra de Cartagena ha pasado por hondas crisis; pero como la actual es posible que no haya existido otra. En efecto; en esta triste ocasión han quedado sin ocupación la casi totalidad de los obreros de las minas, aunque trabajaban por sueldos de tres a siete pesetas, y, por tanto, por su mezquindad no influían en la economía de la producción. Pero no podemos decir lo mismo en cuanto a la economía doméstica de los obreros, que, siempre, aun en las mejores épocas, vivieron con déficit.

Los pueblos de la Sierra de Cartagena, y especialmente Llano del Beal, que mantiene una organización obrera relativamente potente, se preocupan de este estado de cosas, reclamando soluciones inmediatas, que no llegan. ¡Si los obreros de los demás pueblos de la Sierra estuvieran organizados, como es su deber, otra cosa sería!